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Lupe Batallán
«La mujer en el porno 
dura de media un 
año. Al cabo de este 
tiempo va, con 
frecuencia, a otra 
modalidad de 
prostitución» 
Pág. 24

JOSELE MARTÍN

El bien común empieza 
por la escucha al otro
La archidiócesis de Madrid 
abandera la formación de líderes 
sociales que contribuyan a superar 

la dialéctica de los contrarios. Un 
camino en el que ya trabajaba y que 
ahora ha relanzado  Págs. 6-7

0 El encuentro tuvo una primera parte en el Seminario Conciliar de Madrid y una segunda en la Universidad Complutense.

Sant’Egidio reparte 
cariño y mantas a sus 
amigos de la calle

La amenaza atómica 
planea de nuevo 
sobre Ucrania

Un documental 
bucea en los archivos 
de la Guardia Suiza

MADRID  La comunidad de Sant’Egidio 
ha lanzando una campaña de recogida 
de mantas y sacos de dormir que, pos-
teriormente, distribuye entre las per-
sonas sin hogar. «En esta temporada 
en la que llega el frío, tenemos una es-
pecial atención con nuestros amigos 
porque pasar una noche en la calle es 
inhumano», afirma Carlos Trujillo, 
miembro de la entidad. Pág. 11

MUNDO  Putin ha utilizado por primera 
vez un cohete hipersónico con capaci-
dad para llevar ojivas nucleares, lo que 
ha abierto una nueva fase internacio-
nal en el conflicto de Ucrania. Con este 
misil, Rusia ha demostrado su capaci-
dad de generar una gran destrucción 
tanto en Kiev como en Europa. Pág. 18

CULTURA  La agencia Rome Reports ha 
podido conocer por dentro el cuerpo 
encargado de proteger al Santo Padre y 
revela en un documental detalles inédi-
tos hasta ahora, como el dispositivo de 
seguridad del viaje del Papa Francisco 
a Irak en 2021. Pág. 26

El cardenal Cobo y Xabier Gómez llevan la 
Hospitalidad Atlántica hasta el Vaticano

ESPAÑA  El arzobispo de Madrid y 
el exdirector del Departamento de 
Migraciones de la Conferencia Epis-
copal Española se han encontrado 
recientemente con el Papa Fran-
cisco para presentarle el proyecto 
de Hospitalidad Atlántica, en el 
que están implicados diez países y 
26 diócesis. La iniciativa pretende, 

como objetivo último, salvar vidas 
y que los migrantes dispongan de 
una información veraz sobre los pe-
ligros de la ruta atlántica para lle-
gar a Europa y de los derechos que 
los asisten. Durante la cita, Cobo 
y Gómez también presentaron al 
Pontífice la pastoral con migrantes 
de la Iglesia española. Pág. 14

El proyecto 
busca ofrecer 

una información 
veraz a los 

migrantes antes 
de iniciar su viaje 0 El Santo Padre se mostró «muy interesado», según Cobo.
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LA FOTO La cruz de 
la esperanza

Ahí está la apuesta del 
éxito. Ellos los saben 
y están dispuestos a 
portarla a hombros hasta 
el ultimo rincón. No hay 
frontera que detenga 
la fuerza de la juventud 
empujada por su fe 

EL ANÁLISIS A principios de este año, el filósofo francés Jean-
François Braunstein publicó el libro La religión woke, en 
el que reflexiona acerca de los delirios sobre el género, el 
animalismo o la eutanasia. A juicio del autor, la ideolo-
gía woke ha transitado a una suerte de religión que está 
ahogando el mundo occidental. En nombre de la lucha 
contra la discriminación, el wokismo sostiene que el 
sexo y el cuerpo no están predefinidos y que debe aten-
derse a la conciencia o autopercepción; que no existe la 

ciencia objetiva, ni siquiera en las disciplinas tradicio-
nales. Por eso, para el escritor francés el absolutismo de 
lo woke se expone y revela en un escenario de cancela-
ción que se compadece mal con un debate sano y libre.

En efecto, la denominada cultura woke, que nació con 
un loable espíritu de luchar contra la discriminación 
racial, se ha terminado convirtiendo —como ha ocurri-
do con otros movimientos— en un proceso que pone en 
jaque mate a toda la gran aventura de la humanidad que 

Religión 
 woke

EVA
FERNÁNDEZ
Corresponsal 
de COPE 
en Italia y el 
Vaticano
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ENFOQUESnos el pasado domingo en la basílica de 
San Pedro, se yergue sobre la plenitud 
de los tiempos. Ante nuestros ojos se 
encuentra algo más que una simple 
cruz de madera: es el símbolo de lo más 
insuperable que pudo ocurrir en la his-
toria. Ahí está la apuesta del éxito. Ellos 
los saben y están dispuestos a portarla 
a hombros hasta el ultimo rincón del 
mundo, porque no hay frontera que 
detenga la fuerza de la juventud em-
pujada por el huracán de su fe. En esos 
símbolos de la JMJ, la cruz peregrina y 
el icono de María, Salud del Pueblo Ro-
mano, se encuentra también la hoja de 
ruta universal para no errar en la vida.

Para el año jubilar dedicado a la espe-
ranza, el Papa Francisco nos ha anun-
ciado un gran regalo: la canonización 
de dos jóvenes que supieron colocar 
esos dos travesaños de madera como 
estandarte de su vida: Carlo Acutis será 
canonizado el 27 de abril, en el Jubileo 
de los Adolescentes, y Pier Giorgio Fras-
sati el 3 de agosto, en el de la juventud. 
Dos jóvenes santos que predicaron la 
esperanza con sus vidas; Carlo con su 
pasión por la Eucaristía y la informá-
tica, que lo convirtió en un influencer 
de la santidad, y Pier Giorgio con un 
apostolado constante entre sus amigos 
y un voluntariado con los más pobres, a 
quienes enseñaba —lo recordó Francis-
co en la solemnidad de Cristo Rey— que 
solo en el amor podemos también no-
sotros vivir, crecer y florecer en nuestra 
plena dignidad. De lo contrario, como 
Frassati escribía a un amigo, «ya no se 
vive, sino que se va tirando». Concluía 
Francisco: «Nosotros queremos vivir, 
no ir tirando. Y por eso nos esforzamos 
por testimoniar la verdad en la caridad, 
amándonos como Jesús nos ha amado».

La cruz y el icono de María acom-
pañan los preparativos de las JMJ. La 
ceremonia de entrega es siempre emo-
cionante y encierra mucha teología, 
porque esa cruz es donada para dar fru-
to, ante el más grande de los notarios, 
el sucesor de Pedro. Precisamente en el 
momento de la entrega, el Papa pidió a 
los jóvenes coreanos que tuvieran la va-
lentía de dar testimonio de la esperan-
za de la que tanto estamos necesitados 
y que «por todos los lugares por donde 
peregrinen estos símbolos pueda crecer 
la certeza del amor invencible de Dios 
y de la fraternidad. [...] Y que para todos 
los jóvenes víctimas de conflictos y gue-
rras, la cruz y el icono de María sirvan 
de apoyo y consuelo». Desde esta cruz 
de madera Jesús nos abraza, nos saca 
de nuestros miedos y de las noches de 
insomnio y nos asoma a unos balcones 
que dan al infinito. La tarea que tene-
mos por delante es apasionante. Y con-
taremos con Carlo y Pier Giorgio y con 
una multitud de jóvenes entusiasmados 
para interpelar al mundo. Pero, sobre 
todo, al pie de la cruz está la Madre, 
apuntalándonos a todos. b

El pasado miércoles el Papa despidió al cardenal español Miguel Ángel Ayuso Guixot, 
prefecto del Dicasterio para el Diálogo Interreligioso, fallecido el lunes pocas horas 
después de que el mismo Francisco anunciara en una audiencia privada que estaba 
«ya al final de su vida». Celebró las exequias el cardenal Giovanni Battista Re, decano 
del colegio cardenalicio; y al final de las mismas el Santo Padre impartió las bendi-
ciones que preceden a la sepultura. Nacido en Sevilla hace 72 años y miembro de los 
misioneros combonianos, tras estudiar árabe e islamología, fue misionero en Sudán 
y Egipto de 1982 a 2002. En 2012, Benedicto XVI lo nombró secretario del entonces 
Pontificio Consejo para el Diálogo Interreligioso, del que pasó a estar al frente en 2019. 
Fue creado cardenal ese mismo año. En entrevista con Alfa y Omega, defendió hace 
años que «las religiones son portadoras de grandes recursos para construir, con todos 
los hombres de buena voluntad, una humanidad reconciliada».

 «En cierta manera, fue canonizada por 
el pueblo», ha declarado a Alfa y Omega 
Inocente García de Andrés, vicepos-
tulador de la causa de canonización 
de sor Juana de la Cruz, cuya próxima 
beatificación ha anunciado el Dicas-
terio de las Causas de los Santos sin 
que haya necesidad de milagro. Juana 
Vázquez Gutiérrez nació en 1481 y llegó 
a Cubas de la Sagra —actualmente en 
la diócesis madrileña de Getafe— a los 
15 años y vestida de hombre porque 
se había escapado de casa para evitar 
que sus padres la casaran. Allí se unió 
a un grupo de mujeres piadosas y una 
década después comenzó a predicar y a 
regentar, por decisión del obispo, la pa-
rroquia de Cubas, hasta el punto de que 
se la llegó a llamar la «santa párroco». 
Murió en 1534 en medio de un notable 
olor de santidad.

El vicepostulador de sor Juana de la 
Cruz explica que «era una mujer muy 

hemos vivido hasta ahora y, en definitiva, a la cultura occi-
dental o al propio derecho romano en cuanto base de nuestro 
ordenamiento jurídico. Lo woke pretende una reescritura de 
la historia, del arte y de la herencia cultural y científica de Oc-
cidente, a quien acusa de sexismo, racismo y colonialismo. 

El gran problema de todo ello es que la sociedad norteame-
ricana ha virado y reaccionado contra esa cultura, cegada 
por un fervor irracional, a través de la estrafalaria figura de 
Trump, quien ha instrumentalizado el Partido Republicano 

como una organización propia y, por medio de esta, ha renta-
bilizado el hastío de la gente ordinaria. La ideología woke está 
en declive porque ha sido el intento fallido de pretender re-
sucitar las viejas izquierdas anteriores a la caída del muro de 
Berlín a través de la autoproclamación de falsas y mal enten-
didas defensas en materia del género o la raza, con coordena-
das muy diferentes a lo que fue el movimiento de los derechos 
civiles de los años 60, que surgió desde los propios afroameri-
canos. Queda por ver cómo será la versión woke 3.0.  b

Adiós al cardenal español
Miguel Ángel Ayuso Guixot

La «santa párroco», a los altares 
sin necesidad de milagro

2 El cardenal 
estaba en un 
estado de salud 
delicado desde 
hacía varios años. 

3 Sor Juana 
de la Cruz en un 

grabado de la 
época.  

JRNAVARRO

CNS

WIKIMEDIA COMMONS

JESÚS AVEZUELA CÁRCEL
Director general  
de la Fundación Pablo VI

La travesía de nuestra vida encuentra 
sentido en la cruz. Ese es el gran descu-
brimiento que realizan tantos millones 
de jóvenes en cada una de las Jornadas 
Mundiales de la Juventud —y las dio-
cesanas— desde que san Juan Pablo II 
las convocó por primera vez en 1985. 
La cruz peregrina que vemos en la ima-
gen, durante la ceremonia de entrega 
de los jóvenes portugueses a los corea-

carismática» y que «tenía el don de la pre-
dicación». Esta atrajo al mismo emperador 
Carlos I, quien debido a la fama de esta 
mujer y a la estratégica ubicación de Cubas 
de la Sagra entre Madrid y Toledo, «iba a 
verla buscando consuelo espiritual o pi-
diendo consejo».
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La reina, honoris causa 

@Belen_Becerril
Un día emocionante en 
@USPCEU. Su majestad la 
reina doña Sofía investida 
doctora honoris causa por 
su contribución al fomento 
de la cultura, las actividades 
sociales y «una vida de ejem-
plar dedicación y entrega a 
España y los españoles». 

Una COP29 «débil» 

@CAFOD
La#COP29 ha concluido con 
un débil resultado. Los paí-
ses ricos no lograron poner-
se de acuerdo para propor-
cionar el suficiente dinero a 
los países en primera línea 
de la crisis climática. 

Dos beatos catalanes

@guetpu
Participando en la cere-
monia de beatificación del 
sabadellense Gayetano Clau-
sellas y el laico Antoni Tort, 
en la basílica de la Sagrada 
Familia. Presidida por el 
cardenal Marcello Semeraro, 
junto al cardenal Omella y el 
obispo de Terrassa Salvador 
Cristau.

Historia de la Iglesia

@CabaleiroDNoite
El Papa Francisco ha publi-
cado una carta dirigida espe-
cialmente a los sacerdotes en 
formación para promover la 
renovación del estudio de la 
historia de la Iglesia.

EDITORIALES

La Iglesia sienta las bases  
para superar la polarización

Los ejemplos de desafección, desencuentro 
o, directamente, violencia política están a la 
orden del día. No en vano la palabra «polari-
zación» fue la que eligió FundéuRAE como 
palabra del año para 2023 y, por lo tanto, la 
que sigue vigente hasta que no se elija otra 
diferente. El último capítulo de lo que el car-
denal Cobo llama «dinámicas de confron-
tación» que «tanto daño hacen a nuestra 
sociedad» se ha vivido en Valencia, en el 
contexto de la DANA, que algunos políticos 
han utilizado para buscar responsables an-
tes que para encontrar a los desaparecidos. 
Pero frente al extenso listado de motivos que 
podrían llevar a cualquiera a la desesperan-
za, el Seminario Conciliar de Madrid dejó 
este martes una imagen que desbarató de 
golpe y porrazo todo el argumentario de los 
agoreros. Políticos de distinto signo político, 
académicos de diversos centros estudianti-
les, periodistas de diferentes medios de co-
municación, líderes sociales oriundos de Es-
paña y también del extranjero acudieron a la 

llamada de la archidiócesis de Madrid para 
reflexionar sobre el papel de la Iglesia en la 
formación de líderes sociales. La cita, que se 
suma al camino ya recorrido por la Iglesia 
madrileña en este ámbito, tuvo un segundo 
pase el martes por la tarde en la Universidad 
Complutense de Madrid, y lanzó un mensaje 
inequívoco de esperanza: es posible trabajar 
por el bien común desde posiciones aparen-
temente antagónicas.

La clave para alcanzar este horizonte, re-
veló el arzobispo de Madrid durante el acto 
en el seminario, es «la confianza mutua, el 
espíritu de lealtad y la unidad auténtica en 
el intercambio de dones y puntos de vista». 
Solo así «es posible construir un camino 
hacia el bien común», reiteró el purpurado, 
cuyo discurso, sin embargo, giró principal-
mente alrededor de la escucha: «Escuchar al 
otro, especialmente cuando piensa de ma-
nera diferente, es un acto profundamente 
cristiano. Nos obliga a salir de nuestras cer-
tezas y abrirnos a la riqueza del prójimo». b

Con la escucha como método y el bien común como horizonte, la 
archidiócesis de Madrid abandera la convivencia social 

VISTO EN X

LO MÁS LEÍDO EN 

Apología de la comunidad
Es interesante hacer el ejercicio de imaginar 
una sociedad perfecta, donde todo funcio-
ne como una máquina bien engrasada. Pero 
Dios nos desterró del jardín y la prueba es el 
mundo. No hace falta más que llevar una vida 
común para darse cuenta de que más que 
un jardín frutal lo de ahí fuera es un desier-
to helado. Una sociedad dividida, crispada y 
enfrentada. Enfrentada por sexos, edades e 
incluso tribus sociales. Las diferencias han 
sembrado cizaña entre unos y otros. ¿Cómo 
sería entonces una sociedad ideal? Sería un 
sitio donde esas diferencias no creen ren-
cillas. Donde hombres y mujeres se sientan 
iguales, igualmente amados. Donde los ma-

yores y los pequeños no sientan un abismo 
entre ellos. Donde por ejemplo sean amigos 
los adolescentes independientemente de que 
unos sean «los pijos» y otros «los canis». Don-
de el que lo necesita pida ayuda y el prójimo le 
atienda. Donde quien más tiene dé al que más 
lo necesite. Solo he visto algo parecido en un 
sitio: la comunidad parroquial. Hoy celebrá-
bamos el patrono de mi parroquia y hemos 
pasado el día juntos, todos. Cada uno apor-
taba cosas diferentes. Cada uno traía dones 
para compartir. Jugábamos y existía la com-
plicidad perfecta entre niños, jóvenes, adul-
tos y ancianos. La comunidad parroquial es 
sin duda un oasis en medio del desierto. b

LA NOTA DEL LECTOR Por Juan Uzquiano RedWeek: Madrid se tiñe de rojo 
por los mártiresl
La campaña de Ayuda a la Iglesia Necesi-
tada por los cristianos perseguidos llegó a 
la archidiócesis. La Almudena se iluminó 
del color de la sangre en su memoria. b
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B
aja segregada o «gota 
fría», o depresión aislada 
en niveles altos (DANA) 
de la atmósfera son 
maneras de llamar a un 
fenómeno meteorológi-
co natural y bien cono-

cido en las latitudes subtropicales. Los 
vientos en altura soplan predominante-
mente del oeste, formando como auto-
vías en donde alcanzan sus velocidades 
máximas, creando fuertes corrientes 
llamadas corrientes en chorro. Estas 
autovías de viento se ubican habitual-
mente en latitudes subpolares pero son 
muy sinuosas, por lo que muchas veces 
sus vientos llegan hasta nuestras latitu-
des. Su función es crucial: cuando cur-
van hacia el norte llevan aire cálido del 
sur y cuando curvan hacia el sur llevan 
aire frío del norte. A veces los fuertes 
vientos llegan hasta el norte de África 
y la curvatura se hace tan pronunciada 
que la autovía se quiebra y forma una 
rotonda de vientos fríos circulando en 
contra de las agujas del reloj. Se separa 
de la autovía principal y se forma una 
gota o bolsa de aire frío sobre alguna 
zona del Mediterráneo o del norte de 
África. 

El aire frío en altura es denso y ten-
derá a bajar; pero en niveles más bajos 
está caliente y, en las zonas cercanas al 
mar, además, muy húmedo. Esto gene-
ra en la vertical una intensa inestabili-
dad, mucha energía potencial dispo-

la península ibérica. Hay estudios que 
muestran que cuando ocurren lluvias 
torrenciales en alguna localidad cada 
vez llueve más en toda la región. El epi-
sodio catastrófico del 29 de octubre, que 
sorprendió por su severidad y exten-
sión, nos dejó el récord de intensidad, no 
registrado anteriormente, de 180 litros 
por metro cuadrado en una hora en 
Turís. Además este episodio, que queda 
grabado en la memoria de todos, no es 
aislado, sino que forma parte de una 
sucesión de eventos similares en otras 
zonas del Mediterráneo.

Por eso, a la espera de estudios cien-
tíficos sobre su atribución al cambio 
climático, lo anterior nos hace pensar 
que puede que no estemos ante una tre-
menda riada más, como tantas otras. 
Tal vez sea el momento de admitir que 
el riesgo asociado a las riadas es signifi-
cativo en esta región, que su frecuencia 
aumentará en un futuro cercano y que 
muchas comunidades se encuentran 
en situación de vulnerabilidad si no se 
implementan medidas adecuadas de 
adaptación y prevención. Adoptar de-
cisiones basadas en la mejor evidencia 
científica disponible, como sociedades 
organizadas en un Estado democrático, 
es sin duda la forma más eficaz de pro-
teger a la población. b

El riesgo asociado a las 
riadas es significativo, 
su frecuencia 
aumentará en un 
futuro cercano y 
muchas comunidades 
son vulnerables

TRIBUNA

EDUARDO AGOSTA 
SCAREL, O. CARM.
Departamento 
de Ecología Integral 
de la CEE

nible para ser liberada. Esta situación 
organiza fuertes tormentas, una mane-
ra natural de la atmósfera de equilibrar 
fuerzas, mezclando aire cálido y húme-
do con aire frío y seco. En consecuen-
cia, siempre una DANA tiene asociada 
intensas tormentas con precipitaciones 
torrenciales. 

Hay lugares, como la costa mediterrá-
nea de la península ibérica, que además 
tienen un mar que, principalmente en 
otoño, suele estar más cálido que el aire, 
lo cual contribuye aún más a la inesta-
bilidad vertical, inyectando fuertes can-
tidades de humedad. Esta es la razón 
por la que el otoño es la temporada más 
habitual de lluvias torrenciales asocia-
das a la DANA sobre la región. Además, 
en el Levante español, cuando el viento 
en niveles bajos sopla del mar, transpor-
ta grandes volúmenes de aire húmedo y 
su interacción con la orografía y, más la 
DANA en altura, son el cóctel perfecto 
para generar unas lluvias torrenciales 
impresionantes. Es en estas condicio-
nes cuando se han registrado históri-
camente los valores diarios de preci-
pitación más altos de toda España —e 
incluso de Europa—, y razón por la que 
sus habitantes tienen experiencia de la 
severidad de la «gota fría».

Por otro lado, es bien sabido que las 
emisiones de dióxido de carbono re-
sultantes de la quema de combustibles 
fósiles están llevando al clima global de 
la Tierra a condiciones similares a las 
de finales de la era mesozoica. En aquel 
tiempo, el planeta era  extremadamente 
cálido, con una temperatura media glo-
bal que superaba en más de 10 ºC la ac-
tual, y era también muy húmedo. Estas 
condiciones propiciaron una biosfera 
exuberante que, a través de la fotosín-
tesis, capturó el carbono en su materia 
orgánica y permitió que el planeta se 
enfriara gradualmente. Sin embargo, 
el uso intensivo de combustibles fósiles 
está revirtiendo este proceso en apenas 
unas décadas, provocando un calen-
tamiento global acelerado que resulta 
en cambios climáticos regionales más 
intensos y devastadores.

Las investigaciones más recientes se-
ñalan que, a nivel global, en las últimas 
décadas las DANA son más frecuentes 
y que esta situación se acusará en las 
próximas. El calentamiento global hace 
que las autovías de vientos del oeste en 
altura se estén desplazando lentamente 
hacia el polo. A su vez, el calor exceden-
te se está concentrando en los hielos 
polares, siendo la región más calentada. 
Las corrientes en chorro, en consecuen-
cia, se intensifican, sobre todo en su 
curvatura, para profundizar el inter-
cambio de parcelas de aire y restablecer 
el equilibrio. Así, el quiebre y generación 
de las DANA se hace más frecuente. 

Por otra parte, el excedente de calor 
también se acumula en los mares y 
océanos. En los último años, los clima-
tólogos miramos con atención el Me-
diterráneo, que está calentándose a un 
ritmo mayor que los océanos. En vera-
nos recientes sus temperaturas super-
ficiales han alcanzado calentamientos 
superiores a lo 4 ºC respecto a lo normal. 
Un mar más caliente inyecta mucho 
más vapor de agua en una atmósfera 
que a su vez está más caliente y es ca-
paz de contener más humedad. Todo 
ello, cuando se genera una tormenta 
como la asociada a una DANA, provo-
ca precipitaciones más severas. Esto ya 
se observa en la costa mediterránea de 

Las DANA 
ante un 
clima 
cambiante
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José Calderero de Aldecoa
Madrid

En un mundo en el que las elecciones se 
amañan para perpetuarse en el poder —
como ocurre en Venezuela o Nicaragua—, 
la guerra está a las puertas de Europa —y 
campa a sus anchas en tantos otros lu-
gares— y una riada puede enfrentar a la 
clase política de un país, la archidiócesis 
de Madrid reivindicó «la escucha al otro», 
que «es el primer paso para desarmar las 
dinámicas de confrontación que tanto 
daño hacen a nuestra sociedad». Y todo 
ello con el objetivo de «construir una po-
lítica que sea realmente un servicio al 

bien común», manifestó el cardenal José 
Cobo, arzobispo de Madrid, durante un 
encuentro organizado el pasado martes, 
26 de noviembre, en el Seminario Conci-
liar de Madrid para reflexionar sobre el 
impacto social y político desde una pers-
pectiva ética y cristiana.

La cita congregó a líderes de distintos 
sectores, académicos, políticos y civiles, 
y se produjo en un contexto social mar-
cado por la polarización y el desencuen-
tro. En esta situación, a la que incluso la 
Conferencia Episcopal Española trató 
de buscar el antídoto durante la recien-
te celebración de la XLIV Semana Social 
de España —celebrada el 8 y 9 de noviem-

bre bajo el lema El diálogo, camino para 
la Iglesia—, ver sentados juntos a políti-
cos de distintas siglas lanza un mensaje 
inequívoco de esperanza: es posible tra-
bajar por el bien común desde posiciones 
aparentemente antagónicas.

No obstante, este horizonte solo se pue-
de alcanzar «desde la confianza mutua, 
el espíritu de lealtad y la unidad auténtica 
en el intercambio de dones y puntos de 
vista». Solo así «es posible construir un 
camino hacia el bien común», tal y como 
«Dios nos muestra en su revelación», re-
iteró el purpurado durante el acto, en el 
que también se presentaron la Academia 
Internacional de Líderes Católicos (AILC) 
y las iniciativas llevadas a cabo en la ar-

«La escucha» frente 
a las «dinámicas de 
confrontación»

La archidiócesis de Madrid organizó un acto 
de encuentro y diálogo con líderes sociales y 
políticos en el que el cardenal arzobispo, José 
Cobo, reivindicó «una política que sea realmente 
un servicio al bien común»

chidiócesis de Madrid para fomentar el 
diálogo y la cultura del encuentro entre 
los políticos de diversas adscripciones, 
así como el proyecto de Escuela de Líde-
res, a desarrollar en el futuro.

De esta forma, «no partimos de cero». 
La diócesis de Madrid «cuenta ya con 
un proyecto formativo y de encuentro 
de políticos y jóvenes implicados en la 
vida política». Sin embargo, «nuestra 
archidiócesis quiere seguir ponderando 
el proyecto de un espacio de animación 
del liderazgo y la vocación política des-
de las claves del encuentro y el dialogo». 
Para ello, «queremos contar con la AILC 
y con su experiencia ya desarrollada en 
otros lugares».

Modelo sinodal
La Iglesia de Madrid tampoco parte des-
de cero a la luz del camino sinodal. El 
Sínodo no se limita, dijo Cobo, «a ser un 
proceso interno de la Iglesia; es una in-
vitación a transformar nuestra manera 
de relacionarnos, a dialogar con quienes 
piensan diferente y a construir juntos so-
luciones desde el respeto, la empatía y la 
fraternidad». 

También desde la escucha, eje cen-
tral del Sínodo; pero no como «una 
estrategia puntual», sino como «una 
disposición permanente del corazón. 
Escuchar al otro, especialmente cuan-
do piensa diferente, es un acto profun-
damente cristiano. Nos obliga a salir de 
nuestras certezas y abrirnos a la rique-
za del prójimo», aseveró el purpurado. El 
mismo día por la tarde, fue el encarga-
do de abrir el acto formativo organizado 
por la Pastoral Juvenil Universitaria que 
tuvo lugar en la Universidad Complu-
tense de Madrid. En él participaron José 
María Coello, vicerrector de la UCM; José 
María Rosas, director general de la Aca-
demia Internacional de Líderes Católi-
cos; Rocco Buttiglione, exministro de 
Italia; Gonzalo Robles, senador y exse-

FOTOS: JOSELE MARTÍN

«Escuchar al otro, 
especialmente cuando 
piensa diferente, es un 
acto profundamente 
cristiano»

0 El cardenal durante su intervención en el desayuno de líderes políticos y sociales.
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Cristina Sánchez Aguilar
Madrid

Viene para hablar de una nueva po-
lítica para un mundo en cambio. 
¿Qué propuestas nos hace?
—No es fácil comprender el mundo 
de hoy; se necesita una cultura de la 
complejidad. Hay gente que la tiene, 
pero la utiliza al servicio del interés 
propio. El resultado es que el pueblo 
no tiene confianza en la clase dirigen-
te y está listo para dársela al primer 
ladrón que pasa, que promete solu-

ciones fáciles y equivocadas para 
problemas reales. Es necesario edu-
car a una nueva clase dirigente que 
tenga cabeza de cultura de la com-
plejidad y corazón de pueblo. Hay 
que ayudar a los populistas a trans-
formarse y crecer y a los partidos de 
las élites a ponerse al servicio de la 
sociedad. 

La educación lleva tiempo. ¿Qué 
hacemos con lo que hay ahora?
—A los que ya están los invitamos 
a un diálogo. Hay gente buena y 
hay que favorecer una política que 
no sea el insulto sino que nazca de 
la consciencia de que todos somos 

parte del mismo pueblo —mi adver-
sario también— y las soluciones de-
ben ser unas donde sus angustias, 
problemas, deseos y valores sean 
escuchados. Tengo más esperanza 
en la próxima generación; hay que 
trabajar mucho con los jóvenes e ir 
a las raíces. ¿Qué constituye la iden-
tidad de un pueblo? Los españoles 
eran muchos pueblos y aprendieron 
a tener una identidad común descu-
briendo el Bautismo por medio de la 
fe cristiana. La raíz es la comunión, 
el hecho fundamental donde dos se 
hacen uno. La tarea de la política se 
encuentra con la de la Iglesia: esta 
debe hacer política, la de la constitu-
ción de una conciencia de pueblo, un 
patriotismo que nada tiene que ver 
con el nacionalismo, sino que ayuda 
a amar a la nación propia y al resto. 
Hay familias de naciones y la nuestra 
se llama Europa.
 
Una de sus tesis es que la crisis que 
sacude Europa nace de un uso equi-
vocado de la libertad y de la tole-
rancia. ¿En qué sentido?
—Imagine un joven que está solo y li-
bre en una isla desierta. Es una amar-
ga libertad. La verdadera libertad es 
el encuentro con el otro, que hace des-
cubrir quién eres. Alguien que es libre 
pertenece en el amor a los otros, a su 
familia, a su parroquia, a su ciudad, 
a su nación, a toda la humanidad. 
Pero estamos educando una gene-
ración que no aprende la belleza de 
dicha pertenencia y por eso es nar-
cisista, siempre tiene rabia y se junta 
con unos solo para ir contra otros, no 
para construir. Esa es la gran tarea 

de la educación: que la gente tenga 
conciencia de pueblo, que nace de la 
amistad. Sin esa conciencia tenemos 
masas, no democracia. Para tenerla 
hay que construir comunidades.
 
Tuvo dificultades en el Parlamen-
to por sus convicciones sobre la fa-
milia. ¿Cómo se puede dialogar con 
personas con ideologías morales y 
antropológicas tan dispares?
—Lo primero es hablar de la ex-
periencia humana. En política la 
gente no habla de la vida, sino de 
ideologías. Estas pretenden tener 
respuesta para todo y olvidan la vida. 
Incluso de las cosas justas se puede 
hacer ideología cuando se pretenden 
imponer. Es cierto que a veces el diá-
logo funciona y otras fracasa, pero 
siempre hay que proponerlo. Una 
vez di un discurso en el Parlamento 
italiano sobre eutanasia. Todos em-
pezaban diciendo: «Yo soy católico, 
pero». Yo nunca dije eso. Y, en aquella 
ocasión, conté que había tenido entre 
mis brazos a un ser humano que me 
pedía morir, pero lo que me quería 
decir era que no podía vivir así, que 
quería vivir de otra manera. Lo ayu-
damos y hoy vive y es feliz. Podemos 
tomar literalmente estas palabras o 
podemos mirar con profundidad su 
sufrimiento. En aquella ocasión con-
seguimos hablar de corazón a cora-
zón a partir de la experiencia huma-
na, no porque lo dice la Iglesia. Eso 
me lo dijo san Juan Pablo II: «Nunca 
debes decir “es así porque lo dice el 
Papa”, sino que “el Papa lo dice por-
que es así”» y demostrarlo a partir de 
la experiencia común. b

«Sin conciencia de pueblo  
no tenemos democracia»

0 El expolítico preside la Academia Internacional de Líderes Católicos. 

«Hay que ayudar 
a los populistas a 

crecer y a las élites a 
ponerse al servicio 

de la sociedad»

ENTREVISTA / 
Quien fue 
vicepresidente 
de la Cámara de 
Diputados de 
Italia invita a un 
diálogo desde 
la experiencia 
humana propia 
frente a las 
ideologías, que 
«pretenden 
tener respuesta 
para todo y 
olvidan la vida»

cretario de Estado, e Ignacio de Benito, 
concejal del Ayuntamiento de Madrid.

Formando para el futuro
Tras la intervención del arzobispo de Ma-
drid, el director general de la AILC, José 
Antonio Rosas, buceó en los orígenes de 
la organización que dirige, que «nació en 
2006 como respuesta de los católicos a la 
crisis social» que vivía entonces el país. 
Seguidamente, Carmen Sánchez Cara-
zo, médica de familia y exconcejala del 
Ayuntamiento de Madrid por el PSOE, 
habló de la Red de Líderes y Políticos Ca-
tólicos, una iniciativa promovida por la 
archidiócesis y la AILC para tender puen-
tes entre políticos de diversas orientacio-
nes ideológicas. 

La última en intervenir fue Laura Mo-
reno, delegada de Jóvenes de la archi-
diócesis de Madrid. Denunció las «for-
mas de vivir que esclavizan», al mismo 
tiempo que parafraseó al Papa Francis-
co para insistir en la cultura del encuen-
tro. «Creemos en el trabajo conjunto», en 
«apoyarnos unos a otros sin diluirnos. 
Esta es la invitación del cardenal José 
Cobo». Dicho propósito se concretará 
en la creación de una escuela que «viva 
la amistad social, que busque el bien co-
mún, que busque los puntos de coinci-
dencia en medio de la disidencia». 

Por último, la delegada invitó a los 
asistentes, tanto del mundo de la políti-
ca como del ámbito académico y social, 
a «acompañar la vida» de todos aque-
llos jóvenes que «se atreve a dar el paso 
a la vida política o pública. No se trata de 
crear una legión de católicos dispuesto a 
influir, sino de animar a quien va a tra-
bajar para implementar una convivencia 
mejor para todos». El cardenal Cobo ce-
rró el acto destacando que «hoy hemos 
visto que es posible construir puentes, 
tender la mano al otro y abrir espacios de 
diálogo donde la diversidad se convierte 
en riqueza». b

0 El encuentro 
congregó a una 
gran cantidad de 
líderes sociales.

2 Laura Moreno, 
delegada de Jó-
venes, defendió el 
diálogo sin perder 
las convicciones.

Rocco Buttiglione 

JOSELE MARTÍN
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ENTREVISTA / 60 
años después del 
decreto del Vaticano 
II sobre ecumenismo, 
el responsable de esta 
delegación en Madrid 
analiza los avances 
que se han logrado 
desde entonces

Rodrigo Moreno Quicios
Madrid

Se cumplen 60 años del decreto Uni-
tatis redintegratio, llamando a la uni-
dad de los cristianos. ¿Qué cambio su-
puso en su época?
—Ese documento y tantos otros los firmó 
san Pablo VI como Papa, aunque prove-
nían del Concilio Vaticano II. Tiene como 

Aitor de la Morena

todos a una. ¿Qué culpa tiene un protes-
tante o un ortodoxo del siglo XX de los 
cismas del siglo XVI o de 1054? No es que 
se hayan separado de la Iglesia, es que 
han nacido en una tradición propia de 
muchos siglos. En el documento se ha-
bla mucho de reconciliación y de perdón.

Quieren la unidad con ortodoxos y 
protestantes, pero ¿cómo se relacio-
nan con otras realidades que puedan 
incurrir en prácticas sectarias?
—Un primer requisito es si reconoce-
mos su Bautismo como válido. Tiene 
que haber sido con agua y en el nombre 
del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo. 
Un segundo es que ellos reconozcan el 
nuestro. El tercero es ver si tienen un 
discurso anticatólico en su comunidad. 
A veces decimos que dos no dialogan si 
uno no quiere. La Iglesia católica hace 60 
años que tiende la mano a los hermanos 
cristianos. Pero si no la cogen sincera-
mente, no va a avanzar.

¿Sería posible el diálogo con comuni-
dades cismáticas como la de Belorado?

«¿Qué culpa tiene 
un protestante o un 
ortodoxo de los cismas?»

2 Aitor de la 
Morena combina 
su diálogo con 
otras Iglesias y 
religiones con la 
representación en 
actos oficiales.

CEDIDA POR AITOR DE LA MORENA

precedente la encíclica Ecclesiam suam, 
en la que elaboró, también en 1964, el 
programa de su pontificado en la estela 
de san Juan XXIII, con esa apertura de la 
Iglesia a los tiempos modernos y a la vez 
mirando la comprensión que tiene de sí 
misma. Unitatis Redintegratio supone 
una gran novedad. El pasado jueves, en 
una jornada en la Universidad de San 
Dámaso, Adolfo González Montes, [obis-
po emérito de Almería, N. d. R] lo repetía. 
A lo que estábamos acostumbrados en 
el catolicismo era a ver a protestantes, 
ortodoxos y anglicanos como herejes y 
cismáticos. De creer que todos iban a ir 
al infierno, a partir de ese documento 
empezamos a verlos como hermanos.

¿Hasta el día anterior se creía que no 
había salvación fuera de la Iglesia?
—Ya existía un movimiento ecuméni-
co nacido a principios del siglo XX en el 
ámbito de la Reforma. La Conferencia 
de Edimburgo de 1910 es el inicio, pero 
la Iglesia católica lo miraba con un poco 
de recelo. Quitando iniciativas locales, 
fue con el Concilio cuando se invita a ir 

—Desde Unitatis redintegratio, estamos 
por restaurar la unidad en la Iglesia. Hay 
ese diálogo teológico, relaciones perso-
nales, oración común, llamadas de las 
Iglesias históricas… Pero si alguien aca-
ba de causar un cisma, está todavía en 
esa situación. El único diálogo posible es 
que vuelva a la comunión. Son cuestio-
nes que atañen a nuestros pastores y al 
criterio que ellos den.

¿Orienta el decreto la relación con las 
religiones no cristianas?
—Este documento no. Se le dedicará otro 
en el Concilio Vaticano II, Nostra aetate. 
Allí se ve que son dos cosas separadas, 
aunque muchas veces las delegaciones 
de las diócesis son de Ecumenismo y 
Diálogo Interreligioso. Están juntas por 
escasez de recursos humanos, pero son 
dos cosas diferentes. El ecumenismo 
tiene un fin muy claro según nuestros 
principios católicos: la restauración de 
la unidad. Puede parecer utópico, pero 
ya se ha hecho mucho. En cambio, con 
las otras religiones los fines son distin-
tos: de amistad, de fraternidad, de tra-
bajar juntos en frentes comunes como la 
paz, la justicia, la libertad religiosa ante 
un mundo más secularizado.

Francisco ha reconocido a mártires 
coptos y está abierto a hacer coincidir 
nuestra Pascua con la ortodoxa. Y la 
Iglesia ortodoxa ucraniana ha cam-
biado su Navidad a nuestras fechas. 
¿Es a largo plazo posible una reuni-
ficación con al menos estas Iglesias?
—Solo Dios sabe cómo es de viable. En el 
camino ecuménico se trabaja en varios 
niveles. A un nivel oficial: el Papa, los pa-
triarcas, el arzobispo de Canterbury o el 
líder de la Federación Luterana Mundial. 
Eso lo hacen los líderes con gestos de bue-
na voluntad. Por otro lado, está el diálo-
go teológico con las comisiones que hay. 
Hay católicos, luteranos, ortodoxos, que 
analizan con rigor y conciencia diversos 
temas. En algunas se llega a acuerdos. La 
típica cuestión que nos ha dividido con 
los protestantes es si nos justificamos 
por la fe o las obras. Pero desde 1999 hay 
un acuerdo con los luteranos y después 
con los metodistas, anglicanos y otras 
denominaciones, por el que decimos que 
la fe quiere manifestarse en las obras. Si 
se explica todo bien, los dos nos recono-
cemos. Tanto uno como otros, en el modo 
de presentarlo, cometíamos un exceso.

¿En qué consiste su labor de delegado?
—A otras delegaciones, el arzobispo les 
encarga una parte de la pastoral. Aquí 
lo hace con las relaciones diplomáticas. 
Como no puede llegar a la multitud de 
eventos en embajadas y templos, voy 
conla conciencia de que represento al 
cardenal Cobo. Esto me hace tener que ir 
con delicadeza y consultar directamente 
con él las cosas. En ese sentido, es muy 
bonita esa cercanía con el obispo. A la vez 
es un poco difícil. Como muchas confe-
siones tienen ese aspecto internacional, a 
veces uno se siente más diplomático que 
sacerdote y es importante no meter la 
pata. De los eventos que organiza la dele-
gación, el mayor es la Semana de Oración 
por la Unidad de los Cristianos del 18 al 25 
de enero. También es importante cuidar 
las relaciones con otras confesiones vi-
sitando sus iglesias o llamando para sa-
ber cómo están porque, donde se puede 
establecer una amistad, cambia todo. b

En el aniversario 
del decreto conci-
liar, la Delegación 
de Ecumenismo y 
Diálogo Interreli-
gioso organizó el 
14 de noviembre 
una mesa redon-
da en la Universi-
dad Eclesiástica 
San Dámaso junto 
a Taizé, los foco-
lares, el obispo 
emérito Adolfo 
González y la fa-
cultad de Teología 
SEUT. Al día si-
guiente, una vigilia 
de oración en la 
parroquia del San-
tísimo Redentor.

Por la 
unidad
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La casa de todos

Esta parroquia sale a un barrio 
al que pocos se atreven a entrar
«Aquí la pastoral la 
llevan prácticamente 
toda los laicos», 
afirma el párroco de 
San Martín de Porres, 
el templo de la Unidad 
Vecinal de Absorción 
de Hortaleza

Juan Luis Vázquez Díaz-Mayordomo
Madrid 

En los años 60 del siglo XX, en el extra-
rradio de Madrid se desarrollaron varias 
Unidades Vecinales de Absorción, un 
recurso habitacional de urgencia idea-
do por el entonces Instituto Nacional de 
la Vivienda para acoger en la capital a 
los miles de trabajadores y sus familias 
que llegaban buscando un futuro mejor. 
Para evitar el chabolismo se construye-
ron casas muy pequeñas, como una so-
lución que en principio se preveía provi-
sional, pero que con el tiempo conformó 
un núcleo estable de infraviviendas con 
un índice de ocupación más alto del 
contemplado. En el barrio de Hortaleza 
se desarrolló una UVA con poco más de 
1.000 viviendas divididas en bloques con 
forma de corrala. En la actualidad, la ma-
yoría han sido ya derruidas para levan-
tar edificios más modernos y más dig-
nos. Lo que queda es un pequeño reducto 
que ha atraído con el tiempo a una pobla-
ción que vive en la linde de la marginali-
dad. Es ahí mismo donde se encuentra la 
parroquia de San Martín de Porres. 

«Aquellas viviendas del principio 
han atraído a muchos okupas, droga-

dictos, traficantes y personas que so-
breviven como pueden», afirma Jorge 
Pablo Langley, párroco de esta comu-
nidad desde el año 2007. El barrio está 
«tan deteriorado» y es fuente de «tanta 
delincuencia» que muchos «no se atre-
ven ni siquiera a entrar aquí, porque les 
da miedo», lamenta. El mismo templo 
ha sido víctima de la deriva en la que se 
encuentra la UVA. Si antes las puertas 
de la iglesia estaban abiertas de par en 
par a todas horas, «ahora tenemos que 
tener más cuidado porque algunos en-
tran a robar cualquier cosa que encuen-
tren para poder comprar droga», expli-
ca Langley. 

En este entorno, «el trabajo de Cá-
ritas es inmenso», exclama. Martes y 

jueves se abre la acogida para quien lo 
precise, «pero viene gente a preguntar 
todos los días». Los viernes se repar-
ten alimentos desde la parroquia, con 
un alcance en la actualidad de 150 fa-
milias, «aunque en la pandemia llega-
mos a dar comida a más de 400», cuen-
ta el párroco, que enfatiza que «aquí la 
pastoral la llevan prácticamente toda 
los laicos». También martes y jueves 
se organizan clases de apoyo escolar 
para niños, y durante la semana es 
constante el trasiego de personas que 
acuden a alguno de los talleres labo-
rales que organiza Cáritas. Todas las 
Navidades se abren los locales para or-
ganizar una cena con los más pobres 
del barrio. 

Pero San Martín de Porres no solo de-
sarrolla su labor en el ámbito de la cari-
dad material. Conscientes también de 
la pobreza de no conocer a Jesucristo, 
las comunidades del Camino Neoca-

tecumenal salen tres veces al año a las 
calles y plazas aledañas para evangeli-
zar de manera explícita. También van 
casa por casa. Durante esas visitas se 
han encontrado con enfermos con los 
que también se reza y se celebra la Eu-
caristía.  

En San Martín de Porres, además de 
las habituales catequesis de iniciación 
cristiana, hay un grupo de 70 jóvenes 
que estudian la teología del cuerpo de 
san Juan Pablo II. Además, de sus gru-
pos han salido dos seminaristas y dos 
chicas que están haciendo un discerni-
miento vocacional. Todos ellos son ha-
bituales de los campamentos y de las 
peregrinaciones que organiza la pa-
rroquia. «En la última, los más mayores 
estuvieron tres días peregrinando sin 
dinero para anunciar el amor de Dios 
por donde pasaban. Fue una experien-
cia increíble y volvieron encendidos», 
dice Langley. b

2 Eucaristía 
en una casa con 
varios enfermos 
del barrio.

0 Fieles de 
la parroquia 
evangelizan por 
las calles 
cercanas.

3 San Martín 
de Porres 
se levanta en 
medio de la zona 
más marginal de 
la UVA.

FOTOS: SAN MARTÍN DE PORRES
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«Cada uno es una amistad única»
La iglesia de Nuestra Señora de las 
Maravillas, a un tiro de piedra de la 
plaza del Dos de Mayo, está confiada 
a la Comunidad de Sant’Egidio desde 
2016. Tíscar Espigares, su responsa-
ble en Madrid, nos cuenta tras rezar 

con sus hermanos que el reparto de 
abrigo y cenas «es una ocasión para 
ver a nuestros amigos, saber cómo 
están, pasar un rato con ellos y cele-
brar su cumpleaños si hay alguno». 
De hecho, durante nuestra visita, co-

«No hay nada más 
vulnerable que vivir y a 
veces morir en la calle»

La Comunidad de 
Sant’Egidio reparte 
mantas y sacos de 
dormir a sus «amigos 
de la calle». Así se 
refieren al millar de 
personas que atienden 
en Madrid con un plato 
caliente y cariño

da en la iglesia de Nuestra Señora de las 
Maravillas.

Trujillo, quien también se desempeña 
en la Obra Social La Salle San José, nos 
cuenta que «no hay nada más vulnerable 
que tener que vivir y a veces morir en la 
calle». De hecho, Sant’Egidio celebra to-
dos los años un acto en memoria de quie-
nes pierden la vida en el frío de la noche. 
«Sucede en esta ciudad y siempre en es-
tos meses». Hacemos la primera parada 
en la calle Fuencarral. Allí Carlos y una 
decena de miembros de la comunidad se 
detienen a hablar con unos «amigos de la 
calle» que, aprovechando el cierre de una 
zapatería, se han instalado en su entra-
da, más resguardada y con menos trajín 
que los portales de alrededor. Antes de 
la visita, Trujillo detalla que «este es un 
servicio que llevamos haciendo desde 

hace más de 20 años. A las personas sin 
hogar nosotros las llamamos amigos de 
la calle». En primer lugar, porque es un 
término más digno. En segundo —y qui-
zá más importante— «porque pensamos 
que a partir de la amistad, las historias 
de la gente pueden cambiar».

Tal es el caso de Antonio, que todas las 
semanas se une a esta ruta que sale de 
Nuestra Señora de las Maravillas. «Yo soy 
pobre, vivo en situación de calle, tengo 
una discapacidad y antecedentes pena-
les», nos cuenta. Con un pasado compli-
cado y un perfil que muchos asociarían 
más a recibir ayuda que a ofrecerla, tras 
mucho trabajo está a un paso de conse-
guir techo propio y es el primero en esta 
cadena de solidaridad. Otros con una 
realidad complicada, como Carmen, que 
vive en una pensión, salen de sí mismas 
en esta caravana de ayuda con personas 
unidas por el deseo de servir.

Tras compartir la cena con los prime-
ros amigos de la calle, que ahora lo son 
nuestros, nos dirigimos a la calle Mon-
tera. Quedan aún más de 990 platos que 
repartir, así que el tiempo apremia. Los 
voluntarios más regulares se sorprenden 
porque la cola de gente esperándolos este 
miércoles es la más larga que han visto 
en el año. Se organizan. Mientras algu-
nos amigos recogen las mantas y los sa-
cos que les entregan, otros reciben un 
plato de lentejas de las grandes tarteras 
que la Comunidad de Sant’Egidio les ha 
preparado. Gonzalo, que no se llama así 
pero prefiere discreción, nos cuenta que 
antes de acabar en situación de calle él 
también era periodista y que «lleva el ofi-
cio en la sangre», por lo que siempre tiene 
olfato para lo que se cuece por Madrid.

De cuclillas sobre las cazuelas, Eduar-
do Amores sirve cucharones de lentejas. 
Lleva haciéndolo 15 años y, aunque este 
miércoles no han venido, muchas ve-
ces se lleva a sus hijos porque «son pe-
queños, pero nos gusta que crezcan en 
este ambiente de solidaridad, justicia y 
Evangelio». Con la confianza de hablar 
con un medio especializado, explica que 
«aquí nos encontramos con el Dios de la 
vida en el que tanto creo» y que «no veni-
mos en nombre propio sino de Aquel que 
nos convoca, que es Jesús de Nazaret». 
Después matiza: está tan convencido de 
lo que hace que «si fuerais una tele gene-
ralista os diría lo mismo».

De fondo oímos una queja que volvere-
mos a escuchar a otros durante la noche. 
«Hoy me han robado la mochila», dice 
una voz anónima. No es que se le hayan 
hurtado, pero ya no la verá más. Trujillo 
nos da contexto: «Un problema de quie-
nes viven en la calle es que los servicios 
de limpieza o la misma Policía les quitan 
las cosas, su ropa, sus mantas. Cuando 
llega de nuevo el frío no tienen nada para 
abrigarse». Una práctica invisibilizado-
ra que, con el pretexto de la seguridad 
ciudadana, dificulta aún más la vida a la 
gente que duerme «en esta zona del cen-
tro que se intenta mantener limpia de 
cara hacia fuera, pero que  necesita una 
mirada más profunda y comprometida 
hacia dentro». Hace poco le pasó tam-
bién a Roberto, instalado en la calle del 
Carmen desde hace dos años. Denuncia 
que hay agentes que «a veces te persiguen 
como si fueras un delincuente». Algo 
muy diferente a lo que le sucede con sus 
amigos, quienes «siempre te escuchan». 
«Es importante porque no todo el mundo 
está dispuesto a hacerlo». b

5 Eduardo 
Amores participa 
en la Comunidad 
de Sant’Egidio 
desde 2009.

1 Personas sin 
hogar reciben 
alimento y abrigo 
en la calle Montera 
de Madrid.

2 Roberto 
ha sufrido 
varias veces la 
retirada de sus 
pertenencias.

FOTOS: RODRIGO MORENO QUICIOS

memos un trozo de tarta de chocola-
te porque tenemos la suerte de llegar 
para la fiesta de Carmen, quien ayuda 
y es ayudada. Según Espigares, con 
cada persona que visitan «hay una 
amistad única e irrepetible».

Rodrigo Moreno  Quicios
Madrid

«En esta temporada en la que llega el frío, 
tenemos una especial atención con nues-
tros amigos porque pasar una noche en 
la calle es inhumano». Nos lo cuenta su-
biendo la calle de la Palma cargado de 
mantas Carlos Trujillo, miembro de la 
Comunidad de Sant’Egidio. Como cada 
miércoles y cada viernes él y el resto de 
integrantes de este movimiento de lai-
cos recorren el centro de la capital para 
ofrecer en torno a un millar de cenas ca-
lientes a quienes viven al raso. La tarde 
en la que los acompañamos, debido al 
desplome de las temperaturas, también 
abrigos y sacos de dormir. De hecho, han 
lanzado una campaña de recogida que se 
prolongará todo el invierno, centraliza-
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NextGen

José Luis Cerutti Torres*

E
n Loyola (Guipúzcoa), 
muy cerca de la casa en 
la que nació y vivió su 
conversión san Igna-
cio, 50 jóvenes que for-
mamos parte del lab.
jovenes.madrid nos 

hemos encontrado para la segunda 
etapa del itinerario del Lab, centrada 
en tres temas: la vocación, el discer-
nimiento y el acompañamiento. El 
itinerario formativo comenzó el 26 de 
octubre con el Meeting Point, donde 

nos conocimos y compartimos nues-
tras experiencias y sueños para la 
Iglesia. Y tuvo esta segunda parada en 
Loyola, el pasado fin de semana.

Para Ignacio Rivera, de la parroquia 
San Juan Bautista, estos dos encuen-
tros han sido vivencias fantásticas, 
que han permitido que comience a 
nacer una comunidad que quiere apor-
tar en la Iglesia y en sus comunidades. 
En especial describe la convivencia de 
Loyola como «intensa». «Creo que ne-
cesito tiempo para reflexionar sobre 
todo lo que he podido vivir y dejar que 
se asiente en mi interior y comience a 
dar frutos», admite.

Para Olalla, de Santa Rita, la más 
joven del grupo, visitar la casa de san 
Ignacio ha sido un gran aprendizaje. 
«Conocí sobre su vida y me ha servido 
para darme cuenta de que todos esta-
mos llamados a ser santos a nuestra 
manera. En general he disfrutado 
mucho. Regreso a casa con grandes in-
quietudes y conocimientos nuevos».

José María Ausín, que está en el sex-
to curso en el Seminario Conciliar de 

Madrid, es uno de los ocho seminaris-
tas que acompañan a los participan-
tes en el Lab. Sobre esta convivencia, 
afirma: «Me ha ayudado a recordar la 
actualidad de la vida de san Ignacio y 
la importancia de los ejercicios como 
escuela de vida y de discernimiento. 
Y me ha aportado mucho vivir esta 
experiencia con hermanos semina-
ristas y con jóvenes de Madrid, que 
me han transmitido su entusiasmo 
por ayudar a otros a encontrarse con 
Cristo». En el mismo espíritu Jaime 
Echanove, también de sexto, compar-
te dos aspectos positivos para él. «El 
primero, las amistades. El segundo, 
pensando en todo el proyecto Lab, es 
la oportunidad de ver y aplicar en la 
práctica, con enfoque pastoral, toda 
la formación recibida en estos años de 
estudio en San Dámaso».

Para Carlos, Jaime, Beltrán, Ma-
nolín, Irene y Belén, de la parroquia 
Nuestra Señora del Buen Suceso, la 
experiencia se resume en estas pala-
bras: Iglesia, comunión, encuentro, 
«sal de tu tierra», introspección, inti-
midad. Belén, si tuviera que resaltar 
algo de todo lo vivido, se quedaría con 
el momento de oración. «Usualmente 
me cuesta hacer silencio, porque tengo 
muchos ruidos en el día a día. Me resul-
ta difícil frenar, pero en esta propuesta 
de contemplación ignaciana me resul-
tó más fácil lograr esa intimidad con 
el Señor», explica. Carlos elige la Eu-
caristía en la capilla de la Conversión: 
«La homilía, después de la mañana de 
teoría y formación, fue un momento de 
recoger y de dejar asentar lo vivido». 
Manolín guarda los intercambios con 
los demás, en especial con los semina-
ristas. Valora «juntarnos con quienes 
serán nuestros sacerdotes, compar-
tir con ellos y tener conversaciones 
profundas con jóvenes como nosotros, 
con muchos conocimientos y profun-
didad, pero que también comparten 
nuestras aficiones y preocupaciones».

Susana Barrajón, esclava de Cristo 
Rey y miembro del equipo Lab, con 
quien celebramos su carisma en la 
solemnidad de Cristo Rey, señala lo 
bonito de poder poner en común con 
personas muy distintas, cada una 
con su espiritualidad y su estilo de ser 
cristiana, que coinciden no solo en el 
espacio, sino en su deseo de crecer en 
Cristo y de servir a la Iglesia. En este 
sentido, agradece haber podido «tra-
bajar con los jóvenes estos temas del 
discernimiento y del acompañamien-
to y ayudarlos a colocar en el centro la 
experiencia de Dios, que tiene como 
fruto la comunión en medio de la di-
versidad e incluso de la discrepancia 
de ideas; porque descubrimos un vín-
culo más profundo y nos descubrimos 
privilegiados al poder ser testigos de la 
manera en la que Cristo obra en cada 
persona». b

* Miembro del equipo de la Delegación 
de Jóvenes

50 jóvenes que participan en lab.jovenes.madrid  
estuvieron el fin de semana de convivencia 
en Loyola reflexionando sobre la vocación, el 
discernimiento y el acompañamiento

Segunda parada

DELEGACIÓN DE JÓVENES

0 Los participantes en el Lab durante una visita guiada al santuario.

«Me ha aportado mucho vivir esta experiencia con hermanos 
seminaristas y con jóvenes de Madrid, que me han transmitido  
su entusiasmo por ayudar a otros a encontrarse con Cristo»

Agenda
17:00 horas. Evangeliza-
dores. La parroquia San 
Juan de la Cruz (San Juan 
de la Cruz, 2) acoge la charla 
Solo Jesús tiene palabras 
de vida eterna, a cargo de la 
teóloga María Dolores Ló-
pez Guzmán, dentro del IX 
Ciclo de Evangelizadores.
 
20:30 horas. Paz. La pa-
rroquia San Germán (San 
Germán, 26) celebra la vigi-
lia diocesana por la paz del 
mes de noviembre con una 
Eucaristía a las 20:30 horas.
 
16:00 horas. Solidaridad. 
La parroquia San Antonio 
de Cuatro Caminos (entrada 
c/ Tiziano, 2) celebra el mer-
cadillo solidario de Navi-
dad durante todo el fin de 
semana. Lo recaudado irá 
destinado a los afectados 
por la DANA.
 
19:30 horas. Aniversa-
rio. Arrancan los actos con 
motivo del XXXV aniversario 
del fallecimiento de Abun-
dio García Román, funda-
dor de las Hermandades 
del Trabajo, con un concier-
to en la sede de la entidad 
(Raimundo Lulio,6) y una 
Misa el sábado 30 de no-
viembre, a las 19:00 horas, 
presidida por el vicario de la 
Vicaría VII, Jesús González 
Alemany.
 
17:30 horas. Oración. La 
Comisión Diocesana por la 
Comunión Eclesial celebra 
la Vigilia por la Comunión 
con el lema Un solo corazón. 
Será en la parroquia Santa 
María del Silencio (Raimun-
do Fernández Villaverde, 
18).
 
17:00 horas. Adviento. La 
Comunidad de Sant’Egidio 
celebra el comienzo del Ad-
viento con el encuentro La 
Palabra de Dios y la vida en la 
Casa Fratelli Tutti (Larra, 9) y 
una Eucaristía posterior en 
Nuestra Señora de las Mara-
villas (Dos de Mayo, 11).
 
10:00 horas. Migración. 
Cáritas Diocesana de Ma-
drid convoca el curso Desa-
fíos de la movilidad humana 
desde la lectura creyente, 
con dos sesiones, el 2 y el 4 
de diciembre, en el Centro 
de Estudios Sociales de Cá-
ritas (Santa Hortensia, 1).
 
18:30 horas. Mujeres. Se 
presenta la guía para parro-
quias Por una vida libre de 
violencia contra las mujeres, 
de la Comisión Diocesana 
por una Vida Libre de Vio-
lencia contra las Mujeres.
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0 Cobo (centro) y Gómez (izquierda) junto al Papa Francisco.

J. C. A / M. M. L.
Madrid

Uno de los proyectos presentados 
en la última Asamblea Plenaria 
de la Conferencia Episcopal Es-
pañol (CEE), que acabó el pasa-
do viernes, fue el de Hospitalidad 
Atlántica, que busca ofrecer in-
formación veraz a los migran-
tes sobre los peligros de la ruta y 
los derechos que los asisten para 
que puedan elegir con libertad 
si emprender el viaje a Europa o 
no. Una semana antes, el carde-
nal José Cobo y Xabier Gómez, 
exdirector del Departamento de 

Migraciones de la CEE, se lo ha-
bían presentado en persona al 
Papa Francisco en el Vaticano. 
El encuentro del arzobispo de 
Madrid y el obispo electo de San 
Feliú con el Pontífice, sin embar-
go, versó principalmente sobre la 
exhortación pastoral Comunida-
des acogedoras y misioneras, que 
la CEE presentó en mayo pasado. 

El Santo Padre «está muy in-
teresado» en el contenido de este 
documento, aseguró el cardenal 
Cobo a la salida de la reunión. El 
texto pretende ofrecer una pasto-
ral transversal con personas mi-
gradas y responder a propuestas 

del mismo Papa. En el documen-
to Orientaciones sobre la pastoral 
migratoria intercultural, el Dicas-
terio para el Servicio del Desarro-
llo Humano Integral señalaba en 
2022 dos desafíos. El reto ad in-
tra es «ensanchar el espacio de la 
tienda para [...] incluir a todos» y 
«donde todos puedan preservar 
las diferencias que enriquecen a 
la comunidad». Por otro lado, el 
reto ad extra «se refiere a la ma-
nera de ser una Iglesia verdade-
ramente misionera» que sale «al 
encuentro de los necesitados, los 
descartados [...] que estamos lla-
mados a reconocer y a cuidar». b

Cobo y Gómez presentan al Papa la Hospitalidad Atlántica
VATICAN MEDIA

EUROPA PRESS / GABRIEL LUENGAS

Luces y 
sombras 
en la ley de 
extranjería
El nuevo reglamento deja fuera a 
personas como Renzo y a al menos 
75.000 indocumentados pero 
amplía los supuestos para acogerse 
al arraigo. Los expertos valoran los 
cambios, pero piden ir más allá

José Calderero de Aldecoa 
Madrid

Renzo es de Perú y tiene 24 años. Llegó 
a España huyendo «de la inseguridad y 
de la corrupción» en su país. Pero desde 
que desembarcó en Madrid no ha podido 
más que sobrevivir con pequeños traba-
jos realizados sin contrato. «He sido ayu-
dante obras, repartidor o limpiador de 
pisos», enumera. Otra cosa que también 
ha podido hacer es dejarse ayudar. «Es-
toy muy agradecido a Cáritas de Geta-
fe», manifiesta. La entidad caritativa de 
la Iglesia no solo le ha pagado el alquiler 
de la habitación en la que vive en dos oca-
siones, sino que también le ha ayudado 
con su formación. «Me estoy preparando 
para ser ayudante de almacén», explica 
con orgullo. Todo será en balde, sin em-
bargo, si no consigue un permiso de resi-
dencia y trabajo. El problema es que con 
el nuevo reglamento de la ley de extran-
jería, según Cáritas, no puede regularizar 
su situación al no contar con el tiempo de 

permanencia necesario en España para 
hacerlo acogiéndose al arraigo. Pero no 
es el único. «Sigue habiendo personas en 
situación irregular que no entran bajo el 
paraguas del nuevo reglamento. Pense-
mos en el gran número de indocumen-
tados. Solo Cáritas tiene constancia de 
unos 75.000 y no todo el mundo acude 
a esta entidad, con lo cual podemos su-
poner que el número es aún mayor», ad-
vierte el director del Departamento de 
Migraciones de la Conferencia Episcopal 
Española, Fernando Redondo.

No es el único colectivo perjudicado. 
«A partir de ahora, el tiempo que una 
persona haya pasado como solicitante 
de protección internacional no conta-
bilizará como tiempo de permanencia 
previa en España para la solicitud del 
arraigo», explica el responsable de In-
cidencia Política y Orientación Jurídi-
ca sobre Movilidad Humana en Cáritas 
Española, Diego Fernández-Maldonado. 
De esta forma, si la Administración de-
niega la protección el candidato debe-

rá comenzar con el proceso de arraigo 
desde cero y esperar en situación irre-
gular los años que marca la ley para po-
der acogerse a esta figura. Este cambio 
legal, según Fernández-Maldonado, «es 
un ataque frontal a la protección inter-
nacional». Quizá por ello, el punto no 
«estaba incluido en el borrador sobre el 
que trabajamos en la consulta que hizo 
el Ministerio [de Inclusión, Seguridad 
Social y Migraciones, N. d. R.] a las enti-
dades del sector»; un proceso en el que 
Cáritas Española «participó de manera 
activa». Según el responsable, «hicimos 
un documento muy amplio de aporta-
ciones, pero lamentablemente las que 

0 La ministra Elma Saiz anuncia el documento tras el Consejo de Ministros.

reivindicábamos con más fuerza no han 
sido recogidas en el texto definitivo».

En ese documento, por ejemplo, se ad-
vertía sobre el funcionamiento de las ofi-
cinas de extranjería y las vías de acceso 
a los expedientes. «Hay personas que 
aunque cumplen los requisitos para ac-
ceder al arraigo no pueden presentar su 
expediente porque no hay citas disponi-
bles para ello», señala el responsable. Por 
otro lado, este reglamento consolida la 
presentación telemática de los expedien-
tes, «que es muy cómoda, pero imposible 
para alguien en situación irregular por-
que no dispone de firma electrónica». Por 
último, Fernández-Maldonado lamenta 
que en el caso de que una persona haya 
podido presentar su solicitud hay un úl-
timo obstáculo que es «el plazo excesiva-
mente largo de resolución». Esto tiene un 
impacto directo para los arraigos relacio-
nados con el trabajo, «porque supone que 
tienes que convencer al empleador de que 
contrate a una persona que no va a poder 
trabajar hasta que la resolución sea favo-

«El nuevo reglamento 
de la ley de extranjería 
es un ataque frontal 
a la protección 
internacional»



ALFA&OMEGA  Del 28 de noviembre al 4 de diciembre de 2024 ESPAÑA / 15

Ester Medina
Granada

Este jueves recibe el premio Caris-
ma de CONFER por la ILP para re-
gularizar a más de medio millón de 
personas.
—Es un orgullo enorme porque re-
presenta el esfuerzo de muchas per-
sonas que han trabajado en la ILP 
y sin las cuales no hubiera salido 
adelante. Es el premio al trabajo en 
equipo, porque cuando los seres hu-
manos se organizan hacen milagros. 

¿En qué punto se encuentra la ILP?
—Los partidos políticos ya han he-
cho sus enmiendas y ahora estamos 
dialogando con ellos. La corrección 

del PSOE es bastante factible, pero 
lo que nos ha sorprendido muchí-
simo, y con un punto de decepción, 
es el PP porque proponen regula-
rizar hasta los que han entrado en 
noviembre de 2021. Pero esa gente 
ya se está regularizando por la vía 
normal porque llevan tres años 
aquí, así que no tiene sentido. Las 
enmiendas del PP y de Junts son las 
que nos preocupan ahora mismo y 
estamos hablando con ellos, a ver si 
lo pueden modificar para que la ILP 
no muera.

¿Cuáles son entonces los siguien-
tes pasos?
—Sería la votación, pero antes prefe-
rimos negociar y hablar. Si tenemos 
el visto bueno del PP y del PSOE con 
las enmiendas adecuadas, ya se po-
dría llevar a votación porque saldría 
adelante. Pero tal y como está no es 
recomendable, porque igual la echan 
para atrás y eso conllevaría que todo 
el trabajo que se ha hecho se tire a la 
basura. 

«Estamos hablando 
con el Partido 
Popular y Junts para 
que la ILP no muera»

2 Ndour 
también trabaja 
para la Fundación 
para la Ciudadanía 
Global.

ANTONIO A. ROMERO

«El derecho a no 
tener que emigrar 
debe prevalecer 
siempre»

¿Cómo afecta a la ILP el nuevo re-
glamento sobre extranjería? 
—Esta reforma era muy necesaria. 
La sociedad civil la llevaba pidien-
do hace muchos años. Es bienvenida 
y complementaria. Nosotros lo que 
pedimos es que las más de 500.000 
personas que ya están aquí con no-
sotros tengan esa oportunidad de re-
gularizarse y entrar así en el merca-
do laboral. Una cosa no quita la otra. 

El presidente de la CEE, Luis Argüe-
llo, recordaba en la apertura de la 
Asamblea Plenaria que también 
existe el derecho a no tener que 
emigrar. ¿Qué importancia tiene 
el trabajo en los países de origen?
—Es fundamental. Eso no significa 
llenar los países del tercer mundo de 
ONG. Hace falta, por ejemplo, regular 
el comercio internacional y la explo-
tación de los recursos minerales de 
los países empobrecidos. Hay un tra-
bajo importante en esos lugares, por-
que el derecho a no tener que emigrar 
prevalece siempre. Pero tampoco ol-
videmos la fase del tránsito. Debe-
mos tener unas vías legales seguras, 
porque en el siglo XXI se están produ-
ciendo barbaridades.

En este sentido usted está comen-
zando un proyecto interesante.
—Sí, está impulsado junto a la Funda-
ción para la Ciudadanía Global para 
poner a los jóvenes españoles en con-
tacto con las realidades migratorias. 
El primer año hacemos con ellos ex-
periencias en barrios periféricos, el 
segundo viajamos a Melilla o Ceuta 
para que vean la realidad fronteriza, 
y el tercero nos gustaría llevarles a 
Senegal para que tengan experien-
cia directa con jóvenes de allí. Que 
compartan inquietudes, porque los 
proyectos de un joven europeo y uno 
senegalés son muy similares: vivir 
en paz, con dignidad y poder formar 
una familia. Pretendemos conocer-
nos porque, cuando lo hacemos, se 
caen muchos mitos. b

ENTREVISTA / 
El militante del 
partido Por un 
Mundo Más Justo 
aboga por impulsar 
el trabajo en origen 
y reclama «vías 
legales y seguras» 
para los migrantes

rable, algo que puede tardar seis u ocho 
meses». Y aunque «uno de los objetivos 
que dice perseguir este nuevo reglamen-
to es dar mayor agilidad a los procedi-
mientos de regularización», la realidad 
es que «se quedará en agua de borrajas, si 
no se dota del personal y las estructuras 
necesarias para llevar a cabo esta ges-
tión», añade el director de Migraciones 
de la CEE.

Nuevos arraigos
El Gobierno dio luz verde al reglamen-
to el pasado 19 de noviembre, durante el 
Consejo de Ministros. A su conclusión, la 
ministra de Inclusión, Seguridad Social 
y Migraciones, Elma Saiz, afirmó que con 
él «se simplifican procedimientos, se eli-
minan duplicidades y se dan mayores ga-
rantías y rigor jurídico». La principal no-
vedad es la reducción del tiempo que una 
persona tiene que pasar en España —en 
situación irregular— para acceder a la 
regularización por arraigo: de tres a dos 
años. También se han modificado los ti-
pos de arraigo. Antes había cuatro situa-
ciones y se han ampliado a cinco: arraigo 
social, sociolaboral, socioformativo, fa-
miliar y de segunda oportunidad. Este úl-
timo no figuraba en el anterior reglamen-
to y permite regularizar a los extranjeros 
que han tenido una autorización previa-
mente y por alguna razón no han podi-
do renovarla. Asimismo, el nuevo texto 
modifica la situación de los visados y es-
tablece que todas las autorizaciones ini-
ciales van a ser de un año. 

Al final, «con todas estas luces y som-
bras», concluye Fernández-Maldonado, 
«no se trata de una norma que nos sa-
tisfaga al 100 %». Tampoco a Fernando 
Redondo, que, si bien valora los avances, 
sostiene que «la aprobación del nuevo 
reglamento no debe impedir que la ini-
ciativa legislativa popular para regular a 
medio millón de migrantes siga adelan-
te». Y concluye: «Reglamento e ILP serían 
dos vías complementarias para llevar a 
cabo una verdadera y efectiva regulari-
zación». b

Augustin Ndour  

Tras el nombramiento de 
Xabier Gómez como obispo 
de San Feliú de Llobregat, la 
Conferencia Episcopal Es-
pañola ha designado a Fer-
nando Redondo como nuevo 
director del Departamento 
de Migraciones de la CEE. 
«Acojo esta tarea que la Igle-
sia me pide con un verdadero 
espíritu de servicio y dispo-
nibilidad en favor de la acogi-
da y defensa de los derechos 
de las personas migradas y 
solicitantes de asilo que lle-
gan hasta nosotros. 
En ellos veo el rostro 
de Cristo que nos 
sigue recordando: 
“Fui extranjero y me 
acogisteis”», 
manifiesta 
Redondo 
a Alfa y 
Omega.

Nuevo 
responsable
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José Calderero de Aldecoa 
Madrid

Llega a una comunidad autónoma 
donde un grupo político pidió gestio-
nar de forma independiente el flujo 
migratorio. ¿Es un tema que se pue-
da abordar de forma individual? 
—El desafío de las migraciones requie-
re una mirada global y una respuesta 
también global, coordinada y transver-
sal, porque en él confluyen muchos fac-
tores. No solo se trata de datos o cifras, 
sino de historias personales. Hablamos 
muchas veces de migraciones, pero nos 
olvidamos de que detrás hay personas. 
Con nombres, con historias concretas. 
Luego está el tema de la preocupante 
instrumentalización de las migraciones 
al servicio de intereses partidistas o po-
líticos, o leídas solo desde una ideología 
determinada que condiciona los relatos 
y quizá también le falta centrarse en lo 
esencial; o por lo menos en lo que la Igle-
sia considera esencial, que es la persona, 
su dignidad y el bien común. Para esto 
se requiere una respuesta y un modelo 
de acogida más integral. Necesitamos 
vías legales y seguras, más medidas 
para poder favorecer la integración, la 
cohesión social, la convivencia en la di-
versidad. Sobre todo, haría falta desde el 
Estado un pacto que aborde las migra-
ciones no como un fenómeno coyuntu-
ral, sino como uno estructural que está 
aquí para quedarse, que trae desafíos, 
pero también oportunidades.

Con un perfil tan marcado en el ámbi-
to de las migraciones, ¿le ha costado 
decir sí a ser obispo? 
—Sí, me ha costado. Pero precisamente 
el haber estado tan dedicado a acom-
pañar todo lo relacionado con migra-
ciones y movilidad humana fue algo 
determinante para poner la disponibi-
lidad por delante de todo. La Iglesia me 
ha pedido salir de mi tierra, ponerme en 

«Es preocupante la 
instrumentalización 
política de la migración»
ENTREVISTA / 
«Ahora me toca 
dejarme acoger 
y volver a la vida 
diocesana», afirma el 
obispo electo de San 
Feliú, exdirector de 
Migraciones de la CEE

camino, moverme para vivir lo que tan-
to he predicado y promovido: la acogi-
da, la integración, la catolicidad. Ahora 
me toca dejarme acoger e integrar en el 
presbiterio y volver a la vida diocesana; 
promover una Iglesia de comunidades 
acogedoras y misioneras. Acepté con 
temor y temblor; no es retórica, porque 
me sigo sintiendo pequeño y llamado 
a dar un salto en la fe para servir a la 
comunión en una diócesis. Eso son pa-
labras mayores. Por eso no hago sino 
confiarme a la oración, porque este 
paso, antes que nada, es una llamada a 
profundizar en la conversión personal y 
a experimentar cómo el pueblo de Dios 
acoge y también acompaña a sus pas-
tores para caminar juntos y anunciar 
por todos los medios posibles el Reino 
de Dios y su justicia.

¿Tiene ya algunas líneas pastorales 
que le gustaría aplicar en la diócesis?
—Yo creo que toca seguir apoyando lo 
que funciona, que es mucho. Quiero 
centrarme, de momento, en conocer, en 
escuchar, en caminar juntos y en seguir 
siendo una Iglesia particular arraigada 
en Cataluña y en comunión con la Iglesia 
universal. Y todo ello hacerlo a través del 
trabajo conjunto con el resto de diócesis 
que conformamos tanto la Conferencia 
Episcopal Tarraconense como la Confe-
rencia Episcopal Española. Y también 
espero seguir siendo yo mismo y servir 
con humildad. Es verdad que no puedo 
dejar de pensar en la última exhortación 
pastoral que salió de la CEE, Comunida-
des acogedoras y misioneras, donde hay 
una llamada a la conversión personal 
y pastoral para anunciar la alegría del 
Evangelio desde la diversidad y la cer-
canía a los migrantes y, en general, des-
de las periferias de todo tipo. Por otro 
lado, la Iglesia de San Feliú de Llobregat 
está preparándose para el Jubileo 2025 
viviendo, testimoniando y encarnando 
la esperanza que viene del Redentor. El 
lema para el presente curso pastoral es 
Llamados a ser testigos de esperanza. 
Así que eso, necesitamos convertirnos 
en referentes de esperanza y ser buena 
noticia para nuestros vecinos.

¿Cómo se conjuga la espiritualidad 
dominica, tan marcada por la predi-
cación, con una dedicación tan plena 
a los migrantes?  
—Pues leyendo el capítulo 25 de Mateo, 
porque al final la espiritualidad domini-
cana remite siempre a la Palabra de Dios 
y a la escritura. Ahí encontramos esta 
invitación a la hospitalidad, a la miseri-
cordia, a la justicia y, sobre todo, a reco-
nocer en el otro a Cristo, incluido en el 
migrante. No hay mucho más.

¿Qué le parecen las recomendaciones 
del Defensor del Pueblo para ayudar 
en la identificación de los migrantes 
muertos no identificados?  
—Hay que aplaudir la iniciativa del De-
fensor del Pueblo, porque hay mucho 
por hacer en este sentido. Esos cuerpos 
están relacionados con familias que tie-
nen derecho al duelo o a intentar recu-
perar el cadáver. Pero lo más importan-
te es centrar las fuerzas en evitar estas 
muertes innecesarias con otro tipo de 
políticas, con vías legales y seguras, y 
con una mirada más amplia que tam-
bién aborde las causas de las migracio-
nes en los países de origen. b

Xabier Gómez

OBISPADO DE SAN FELIÚ DE LLOBREGAT

2 El  dominico 
en una de sus 
visitas a la 
diócesis de San 
Feliú (Barcelona).

Bio
Nació en 1970 en 
Azcoitia (Guipúz-
co). Fue ordena-
do sacerdote en 
1994 en la dióce-
sis de San Sebas-
tián. Se incorpo-
ró a la Orden de 
Predicadores en 
2003, haciendo 
su profesión sim-
ple en Salamanca 
un año más tarde. 
Es licenciado en 
Teología (Ponti-
ficia Facultad de 
San Esteban de 
Salamanca); más-
ter en Orienta-
ción y Mediación 
Familiar (UPSA) 
y especialista en 
Mediación Social 
Intercultural (Uni-
versidad Autó-
noma de Madrid). 
Recibirá la orde-
nación episcopal 
el próximo sábado 
30 de noviembre.
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A
caba de terminar 
el Sínodo de la si-
nodalidad, al cual 
han sido invitadas 
52 mujeres con voz 
y voto. Obviamente 
han sido bastantes 

menos que los 311 varones con voto; 
sin embargo, más que las del año 
2018. Poco a poco vamos avanzan-
do. Lo señalo porque la presencia de 
las mujeres en las grandes asam-
bleas eclesiásticas tiene una historia 
relativamente reciente en la que la 
española Pilar Bellosillo, cofunda-
dora de Manos Unidas, tuvo un papel 
importante. Digo «relativamente 
reciente» porque, aunque bastante 
desconocida, hay una historia lejana 
en la que hubo concilios locales a los 
que asistieron pocas y privilegiadas 
mujeres. Por ejemplo, en el de Arlés 
(314) estuvieron tres abadesas. En 
664, vemos a la abadesa Hilda en el 
sínodo de Whitby (Inglaterra), y en 
705, su sucesora, Elfleda, estuvo en el 
de Nidd. En el de Bencafield (694) fir-
maron los decretos cinco abadesas. 
También hubo mujeres nobles que 
tomaron parte, aunque estos casos, 
además de excepcionales, desapare-
cieron rápidamente. 

Pío XII animó a las mujeres a «asu-
mir responsabilidades no solo en la 
familia, sino en la vida social». Les 
dijo: «La vida pública os necesita». 
Y «la maternidad no constituye el 
fundamento absoluto de la dignidad 
de la mujer». Ya era un paso, aunque 
sin consecuencias prácticas. Como 
fruto del cambio, se empezaron a 
percibir algunos signos. En la encícli-
ca Pacem in terris (1963), Juan XXIII 
subraya los derechos humanos y las 
cuestiones relativas a la justicia. Re-
coge las aspiraciones de las mujeres, 
especialmente en la sociedad civil. 
Las percibe «como un signo de los 
tiempos» y exige un cambio. Todo 
ello contribuyó a alimentar esperan-
zas. 

Llegado el Vaticano II, como una 
gran novedad había auditores laicos 
y religiosos. ¡Un gran paso! Pero, 
como era de esperar, no había mu-
jeres. Durante la segunda sesión, el 
comité ejecutivo de la Federación 
Mundial de la Juventud Católica Fe-
menina y la Unión Mundial de las 
Organizaciones Femeninas Católicas 
(UMOFC) escribieron al Papa pidien-
do que nombrara auditoras. El susti-
tuto de la Secretaría de Estado, An-
gelo dell’Acqua, contestó que «ya se 
estudiaría la cuestión en el momento 
oportuno». Pero Pericle Felici, secre-
tario general del Concilio, aseguró 
que «hasta ahora no se ha consentido 
nunca, por ningún motivo, la entrada 
de mujeres en el aula conciliar».

Sin embargo, el ambiente fue cam-
biando gracias a la sensibilidad de 
algunos padres conciliares, como 
algunos obispos canadienses o el 
cardenal belga Leo Jozef Suenens, 
que evidenció la falta de mujeres en 

Las auditoras en el Concilio trabajaron para 
orientar a los padres sinodales hacia un lenguaje 
más inclusivo, con declaraciones genéricas que 
subrayaran la dignidad y la no discrmiminación

APUNTE
MARÍA JOSÉ 
ARANA
Teóloga

Una mujer 
española en  
el Vaticano II

Años después, Pilar Bellosillo con-
taba que las auditoras trabajaron in-
tensamente dialogando con los padres 
conciliares y peritos sobre la mujer en 
la Iglesia y en la sociedad. Todo su em-
peño fue seguir una política muy sabia: 
evitar que los padres escribieran cosas 
demasiado concretas sobre las mujeres. 
Lo argumentaba diciendo que cuando 
ellos hablaban de las mujeres tendían 
a hacerlo de forma etérea, alabando las 
cualidades, según ellos, femeninas y 
maternales, comparándolas con el sol, 
las flores y poesías semejantes y desta-
cando sus aportaciones «femeninas». 
Decía que lo que ellas intentaban era 
procurar un lenguaje más justo e inclu-
sivo y, sobre todo, evitaban la casuísti-
ca, las alusiones «a la propia naturaleza 
o sexo», etc., suprimiendo el tono pater-
nalista y discriminatorio de los padres 

la gran asamblea: «Aquí está ausente 
la mitad del pueblo de Dios, porque 
si no me equivoco, ellas constitu-
yen la mitad de la humanidad». Al 
iniciarse la tercera sesión conciliar, 
en 1964, 23 mujeres fueron llamadas 
a Roma como auditoras conciliares. 
No podían salir mucho de su modes-
to papel, pero se ganaron el presti-
gio. Llamadas «madres del Concilio», 
influyeron en algunas cuestiones y 
debates importantes.

para orientarlos hacia declaraciones 
más genéricas que subrayaran cues-
tiones como la dignidad, los derechos 
humanos, la responsabilidad, la no 
discriminación… cuestiones de fondo a 
las cuales las mujeres siempre puedan 
apelar a lo hora de reivindicar sus de-
rechos. ¡Muy sabias y profundas! Por 
lo tanto, no se trató específicamente la 
«cuestión de la mujer», pero el ambiente 
fue evolucionando y podemos analizar 
la Gaudium et spes o la Lumen gentium 
desde esta perspectiva. Se trataron te-
mas importantes, como la paternidad 
responsable y otros en esta línea.

Me impresionaba muy especial-
mente cuando nos hablaba de su 
proceso interior y de la acción del 
Espíritu en ella; la naturalidad y 
profundidad con la que nos dejaba 
entrever un poco de la obra de Dios en 
ella. ¡Era magnífico! Pilar continuó 
trabajando por la mujer en la Iglesia 
y en la sociedad civil. ¿Resultados? 
Una intervención del cardenal George 
Flahiff, presidente de la conferencia 
episcopal de Canadá y arzobispo de 
Winnipeg en 1971 puede resumir algo 
de lo ocurrido: «Varios textos del Va-
ticano II se oponen categóricamente 
a toda discriminación contra la mujer 
en la Iglesia. Pero debemos admitir 
que excelentes cristianos, así como 
otras personas, encuentran que se ha 
hecho muy poco esfuerzo para hacer 
realidad estas afirmaciones. Es un 
gesto de autenticidad lo que ellas es-
peran». Esto lo constató en 1971. ¿No 
tendríamos que acelerar un poco más 
el paso? Esperemos que el Sínodo re-
ciente dé sus frutos. b

ACCIÓN CATÓLICA

* La autora participó el 26 de noviembre 
en el coloquio Mujeres que abrieron ca-
mino. Del Concilio al Sínodo, organizado 
por el Centro de Pensamiento Pablo VI.

0 Pilar Bellosillo (en el centro) conversa con otras dos auditoras y uno de los obispos participantes en el Concilio.

No podían salir mucho de su 
modesto papel, pero se gana-
ron prestigio. Llamadas «ma-
dres del Concilio», influyeron 
en debates importantes
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  Región golpeada por el misil 
hipersónico  
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3 El nuevo misil 
estaba entre otros 

ocho disparados 
por Moscú contra 

Dnipro. Recorrió 
1.000 kilómetros 

en 15 minutos.

Ucrania frente a la 
amenaza atómica
El uso de armamento 
diseñado para un 
ataque nuclear deja 
claro que Rusia es 
capaz de causar «una 
gran destrucción 
no solo en Kiev sino 
también en Europa», 
afirma una experta

Victoria I. Cardiel
Roma

La nueva doctrina bélica de Rusia, que 
ha ampliado los escenarios en los que 
hará uso de armas nucleares, no ha 
calado especialmente en la población 
ucraniana. No es que crean que Vladí-
mir Putin va de farol, sino que «están 
acostumbrados a este tipo de amena-
zas», asegura el nuncio apostólico en 
Ucrania, Visvaldas Kulbokas. «La po-
sibilidad de un bombardeo nuclear ha 
estado presente desde el primer día del 
conflicto», reseña. La semana pasada, 
Moscú ordenó un ataque contra una fá-
brica militar de Ucrania en la provin-
cia de Dnipro, con un misil hipersóni-
co de medio alcance, un arma capaz de 
portar cabezas nucleares. El diplomá-
tico de la Santa Sede lo contextualiza 
como «un elemento más de esta guerra 
que no tiene ninguna explicación ra-

cional». Sin embargo, lo cierto es que 
se abrió una nueva fase internacional 
en el conflicto. Aunque cargase ojivas 
explosivas convencionales, fue la pri-
mera vez que se usó un cohete balís-
tico estratégico de rango intermedio 
en una guerra. Tras el lanzamiento 
del misil ruso de nueva generación, la 
OTAN convocó el pasado martes una 
reunión de urgencia en su sede en Bru-
selas. Además de los embajadores, par-
ticiparon las autoridades de Kiev.

Incluso aunque no se hubiera usado, 
la creación del arma empleada por Ru-
sia en Dnipro, capaz de alcanzar una ve-

locidad de entre 2,5 y 3 kilómetros por 
segundo, incumpliría el extinto Trata-
do sobre Fuerzas Nucleares de Rango 
Intermedio con Estados Unidos. Tras su 
lanzamiento, Putin lo justificó dicien-
do que ambos países habían abando-
nado el acuerdo en 2019, bajo la presi-
dencia de Donald Trump. Entonces la 
Casa Blanca acusó a Moscú de fabricar 
otro cohete convencional que violaba el 
pacto al superar los 500 kilómetros de 
alcance y poder portar ojivas nucleares. 

Más allá de diatribas políticas, lo que 
está claro es que el ataque ruso «se pro-
dujo justo después del permiso que dio 

Estados Unidos al uso de misiles de 
largo alcance», asegura la académica 
ucraniana Polina Sinovets, la direc-
tora del Centro de No Proliferación de 
Odesa (OdCNP). Se refiere al hecho de 
que el 18 de noviembre, coincidiendo 
con los 1.000 días de la invasión rusa, 
Kiev lanzó misiles estadounidenses 
de largo alcance ATACMS sobre suelo 
ruso y golpeó un arsenal en la región 
de Briansk, a 130 kilómetros de la fron-
tera. A ello le siguió una andanada de 
misiles británicos Storm Shadow. De-
mostró así que los ATACMS, con 300 ki-
lómetros de alcance, pueden emplearse 
en otras regiones rusas. Una línea roja 
que Ucrania y sus aliados traspasaron 
y que provocó la reacción de Rusia. 

Sinovets no cree que Putin vaya a 
utilizar armas nucleares en Ucrania, 
pero alerta de que «aunque la posibi-
lidad de su uso sea muy baja, existe y 
no hay que pasarla por alto». «Sabemos 
que los misiles que Putin ha utilizado 
en Ucrania son de doble uso: pueden 
utilizarse tanto con cabezas conven-
cionales como nucleares. Así, ha de-
jado claro que puede causar una gran 
destrucción no solo en Kiev sino tam-
bién en Europa», asegura. En definiti-
va, con esta demostración de fuerza, 
Rusia —que también ha logrado impli-
car en el conflicto directamente a más 
de 10.000 soldados de Corea del Nor-
te— pretendió disuadir de otro ataque 
sobre suelo ruso como el de la sema-
na pasada. «La respuesta de Rusia y la 
amenaza nuclear tienen el objetivo de 
mandar un mensaje claro a Occidente 
para que no interfiera en el conflicto», 
explica Sinovets.

Miedo a Trump y al invierno
Mientras tanto, sobre el terreno, dece-
nas de miles de muertos y heridos des-
pués, casi todas las familias están de 
luto. «Es difícil encontrar una que no 
esté llorando por un ser querido, sobre 
todo, en las regiones orientales, donde 
la guerra avanza de una ciudad a otra 
empujándolos a huir», explica Kul-
bokas, quien en estos más de dos años 
de bombardeos ha llevado la caricia del 
Papa por todo el país. Habla con Alfa 
y Omega a su regreso a Kiev tras pa-
sar unos días en Zaporiyia para parti-
cipar en la toma de posesión canónica 
del nuevo exarca grecocatólico de Do-
netsk, el obispo Maksim Ryabukha. 
Relata que tras la celebración, un gene-
ral del Ejército le pidió que, además de 
oración, la Iglesia los ayudase con ac-
ciones concretas como la presencia de 
más capellanes militares en el frente. 
Necesitan sacerdotes que «apoyen a los 
muchachos que sufren el desánimo y 
el estrés de la guerra». Algunos parro-
quianos le confesaron, además, sus te-
mores de que con la llegada de Donald 
Trump a la Casa Blanca haya una ce-
sión de territorio ucraniano que haga 
que sus casas acaben en manos de los 
rusos. En los territorios ocupados «la 
iglesia griegocatólica está prohibida y 
no permiten la presencia de organiza-
ciones como Cáritas», describe. La lle-
gada del invierno es otro de los miedos 
que anida en el corazón de los ucrania-
nos. Muchos temen que el Ejército in-
vasor vuelva a atacar las infraestruc-
turas eléctricas, cuyo funcionamiento 
garantiza que la población pueda so-
brevivir a temperaturas bajo cero. b
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Aprenden a cultivar y mejoran  
la alimentación de sus familias

La lucha contra el hambre marcó la 
cumbre del G20 en Brasil, a la que el 
Papa pidió «medidas decisivas». La 
Iglesia ya está en ello con proyectos 
como Ciranda, que combate el 
impacto de la agricultura intensiva 

1 Los jóvenes 
se familiarizan 
con formas de 
producir cultivos 
agroecológicos 
con apoyo de 
Manos Unidas.

2 En el proyecto 
Ciranda enseñan a 
los adolescentes 
a construir una 
cisterna para 
recoger el agua de 
lluvia.

que se celebró los días 18 y 19 de noviem-
bre en Río de Janeiro. El anfitrión, el pre-
sidente brasileño Luiz Inácio Lula da Sil-
va, ha promovido en este contexto una 
alianza mundial contra la pobreza; una 
iniciativa solidaria en la que no está solo. 
En el mensaje que envió a través del se-
cretario de Estado del Vaticano, el car-
denal Pietro Parolin, el Papa pidió a los 
líderes políticos «medidas inmediatas 
y decisivas» para erradicar esta lacra. 

En esta carrera contra el hambre, 
la Iglesia va por delante con proyec-
tos como Ciranda. O la asistencia que 
presta a los yanomami, un pueblo indí-
gena de la Amazonia que se enfrenta a 
una grave crisis humanitaria causada 
en parte por la invasión de mineros ile-
gales y la deforestación. Como primera 
ayuda, la diócesis de Roraima a través 
del programa Misión Catrimani de la 
conferencia episcopal del país, les su-
ministraba con regularidad cestas de 
alimentos, sobre todo durante el man-
dato de Jair Bolsonaro, cuando les re-
tiraron las ayudas públicas, asegura 
Gilmara Fernandes, una de las laicas 
que lo coordinan. También instalaron 
filtros con los que obtener «agua pota-
ble, ya que los ríos han sido contamina-
dos con mercurio». El problema es que 
a estas comunidades solo se puede lle-
gar en avión, «lo que encarecía mucho 
cualquier actividad» en este territorio. 
En enero de 2023 el Gobierno actual de-
claró una emergencia de salud pública 
y tomó el relevo de la Iglesia. b

las lanzan desde aviones sobre sus gran-
des cultivos tienen un efecto mucho más 
dañino en las pequeñas huertas. Y a las 
personas les causan «problemas respi-
ratorios y digestivos». Muchos no ven 
otra solución que marcharse. «Acaban 
malviviendo en las periferias de las ciu-
dades, muchos mendigando para so-
brevivir», asegura Bossi. Durante años 
coordinó la red Justiça nos Trilhos, que 
a través de varios proyectos trata de de-
volverles su soberanía alimentaria. 

Uno de ellos es el proyecto Ciranda, 
acrónimo de Centro de Innovación Ru-
ral y de Desarrollo Agroecológico, que 
ofrece una alternativa económica a jó-
venes del mundo rural mejorando sus 
técnicas de cultivo y ampliando los pas-
tizales gracias a técnicas sostenibles. Se 
privilegian los cultivos que son la base 
de la alimentación de los habitantes 
«como el maíz, las judías y la mandioca». 
Aunque es «muy difícil» que se recupe-
ren las tierras arrambladas por la agro-
industria, el objetivo es «evitar un nuevo 
éxodo rural». El misionero detalla que 
también se les enseña a recoger el agua 
de lluvia con cisternas o técnicas para 
construir casas con material reciclado. 
Gracias a esta escuela de formación los 
adolescentes «aprenden que es posible 
cultivar de otra manera» y entran en un 
círculo virtuoso que pasa por una dieta 
sana para la familia y para sus clientes. 

El proyecto es un antídoto frente al 
hambre que afecta en el mundo a entre 
713 y 757 millones de personas, inclui-
das los 14,28 que sufren inseguridad ali-
mentaria severa en Brasil, según la Or-
ganización de las Naciones Unidas para 
la Alimentación y la Agricultura (FAO). 
La catástrofe cotidiana de la desnutri-
ción estuvo en el centro de la cumbre del 
G20, el club de las mayores economías, 

Victoria I. Cardiel
Roma 

Las familias campesinas del munici-
pio de Açailândia, en el estado brasi-
leño del Maranhão, tienen las manos 
manchadas de tierra desde tiempos 
ancestrales. Pero desde hace medio 
siglo, el avance de la agroindustria ha 
mermado su método de subsistencia y 
los ha arrojado al agujero del hambre. 
La agricultura intensiva y el uso de fer-
tilizantes «está engullendo la capaci-
dad de la agricultura familiar», explica 
el misionero comboniano Dario Bossi. 
Buena parte de los terrenos donde vi-
ven «han quedado en manos de gran-
des empresas que exportan los pro-
ductos de los enormes monocultivos, 
sobre todo de soja y eucalipto, princi-
palmente a Europa, China o Estados 
Unidos». Desde 2007 Bossi acompaña 
a estas poblaciones, que también su-
fren la contaminación del corredor de 
Carajás, una cadena minera de 892 ki-
lómetros que extrae y exporta hierro 
desde el corazón de la Amazonía. 

Además de haber perdido gran parte 
de sus tierras, las que les quedan se ven 
afectadas por la fumigación. Los pesti-
cidas tóxicos que las compañías agríco-

FOTOS: MARCELO CRUZ / MANOS UNIDAS

Al Papa le preocu-
pa que los países 
subdesarrolla-
dos no puedan 
saciar el hambre 
porque están as-
fixiados estruc-
turalmente por la 
deuda. Por eso, 
instó a condonar-
la en un mensaje 
al G20. En África, 
25 países son 
víctimas de este 
yugo, que ascien-
de a un total de 
1,1 billones de 
dólares. «Nece-
sitamos grandes 
inversiones para 
salvar la vida», 
asegura el sa-
cerdote Charles 
Chilufya, director 
del Departamen-
to de Justicia y 
Ecología de los 
jesuitas de África 
y Madagascar. 

Deuda 
externa
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JUAN LUIS ROD

Cabo Delgado: 
terrorismo y olvido  
en un remoto rincón

Diego Menjíbar
Macomia (Mozambique)

Fatima Brahima no se llama así. Ha 
elegido este nombre para protegerse 
porque tiene miedo de las consecuen-
cias que pueda tener compartir su his-
toria. Lo que le sucedió, sin embargo, es 
solamente otra más de las miles y mi-
les de historias que la población civil de 
Cabo Delgado, la provincia más al nor-
te de Mozambique, lleva viviendo des-
de que en 2017 los insurgentes de Ahly 
al Sunna wal Jama, un grupo terrorista 
vinculado a Estado Islámico más cono-
cido como Al Shabab, iniciara un con-
flicto con el Ejército de Mozambique y 
sembrara el terror en este lugar olvida-

do del mundo y de los titulares. Cabo 
Delgado, o «Cabo Esquecido» —«Cabo 
Olvidado», en portugués—, es como se 
lo conoce popularmente. Y cuando uno 
recorre sus caminos de tierra roja y ve 
sus casas de barro y lonas, no le queda 
duda alguna del porqué. 

Era el año 2020. Fatima vivía con su 
familia en una aldea de Mucojo, una 
pequeña localidad ubicada en la zona 
costera del norte de Mozambique que, 
a día de hoy, es la más afectada por los 
ataques de este grupo insurgente. «Un 
día los terroristas llegaron a nuestra 
aldea. Intenté huir con mi hermano, 
que en aquel momento tenía solo 6 me-
ses. Yo tenía 17. Nos escondimos en el 
bosque, pero nos encontraron», explica 

con la mirada clavada en el suelo. Todo 
el infierno que sucedió luego duró has-
ta tan solo hace dos meses: a Fatima la 
secuestraron y la mantuvieron ence-
rrada día y noche en una pequeña casa, 
viviendo con uno de esos terroristas. 
«Mi día a día era siempre 
igual: podía ir a la huerta 
a trabajar, muy cerca de la 
casa. Volvía y me encerra-
ba en casa. Así, tres años», 
cuenta con su hermano, hoy 
de 4 años, sentado a su lado. 

Desde el inicio del con-
flicto en 2017, más de un 
millón de personas han 
sido desplazadas interna-
mente en la región. Los úl-
timos datos de la Oficina 
de Naciones Unidas para la Coordina-
ción de Asuntos Humanitarios (OCHA, 
por sus siglas en inglés) hablan de que 
576.000 personas ya han vuelto a sus 
aldeas; pero no porque sea seguro, sino 
más bien porque la presencia del grupo 
ahora no se concentra en las aldeas o 
ciudades, sino que se han dispersado 
en los bosques, desde donde operan, 
atacan y regresan a sus posiciones. 

Fatima continua: «Éramos bastan-
tes los secuestrados allí, decenas. Nos 
fuimos organizando, hartos de vivir 
con hambre, sed y miedo, hasta que un 
día decidimos escapar», relata desde 
un campo de desplazados de Maco-
mia. «Nos subimos a una embarca-
ción y llegamos a un lugar seguro don-
de fuimos encontrados por la Fuerzas 
Armadas de Ruanda». De allí fueron 
trasladados a Pemba, la capital de la 
provincia. A finales de septiembre de 
este año la reunificaron con su familia 
en Macomia, desde donde hoy cuenta 
su historia. 

A pesar de haber caído en el olvido, 
el conflicto armado en Cabo Delgado 
está más vivo que nunca. Aunque las 
Fuerzas Armadas de Mozambique han 
sufrido la mayoría de las muertes mili-
tares al enfrentarse a Al Shabab, des-

de la retirada de las fuerzas 
de la Misión de la Comunidad 
de África Meridional para el 
Desarrollo en Mozambique 
(SAMIM), el ritmo de las ope-
raciones terroristas ha au-
mentado en 2024. Solamente 
durante el primer trimestre 
del año actual, 189.000 per-
sonas fueron desplazadas 
internamente por prime-
ra vez. Sus historias hablan 
de violaciones, de hambre, 

de miedo, de decapitaciones en masa. 
Cientos de miles. No hace años de esto; 
ocurre hoy. 

Fatima tuvo un hijo: «Cada noche te-
nía que dormir con aquel hombre. No 
quise esa vida para él, y por suerte, cuan-
do escapamos, pude traerlo conmigo y 
hoy vive conmigo y con mi abuela aquí». 
Una leve sonrisa se asoma a la comisura 
de sus labios. b

El conflicto entre el Ejército de Mozambique y 
los insurgentes de Al Shabab ha sembrado de 
inseguridad e inestabilidad el norte del país. 
Desde 2017 más de un millón de personas han 
tenido que huir en un contexto extremo 

0 Vista general del campo de reasentamiento de Megaruma, en Chiure (Cabo Delgado), donde más de 900 personas desplazadas intentan rehacer sus vidas.

189 mil
personas se con-
virtieron en des-
plazados internos 
por primera vez 
en el primer tri-
mestre de 2024
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E
strenamos Adviento. 
Preparamos nuestras 
casas, nuestras neve-
ras, nuestro interior, 
nuestro calendario, 
nuestras calles para 
celebrar la Navidad. 

¿Cómo lo hacemos? ¿Cómo nos dis-
ponemos por dentro y por fuera para 
acoger a Dios que se hace niño? ¿Qué 
significa este tiempo en nuestras vi-
das? ¿Son necesarios tantos gastos, 
tantos regalos, tantas luces?

Hace unos días reflexionábamos 
sobre la posibilidad de donar parte de 
nuestro presupuesto para compar-
tirlo con las personas que acaban de 
sufrir la tremenda gota fría en Valen-
cia y sus alrededores. Estamos bajo el 
impacto de esas imágenes y el desga-
rro de ver morir a tantas personas y 
a otras perder sus hogares, trabajos, 
recuerdos, coches, calles, proyectos, 
su paz.

Serán unas Navidades diferentes 
para todos; o deberían serlo tras es-
tas vivencias que no han de dejarnos 
indiferentes. Muchas familias a lo 
largo del año, y especialmente estas 
semanas, han perdido vidas: queda-
rán demasiadas sillas vacías al reu-
nirse alrededor de la mesa navideña. 

Precisamente esta semana el Evan-
gelio nos invita a reflexionar sobre 
estos riesgos tan extremos e infre-
cuentes, pero posibles. Nos ayuda a 
valorar lo que tenemos y podemos 

perder en un momento, a darnos 
cuenta de que «no sabíamos lo felices 
que éramos» hasta que se va de golpe.

En ocasiones, hablando con perso-
nas que se encuentran hospitaliza-
das o en prisión y también con aque-
llas otras que las acompañan desde el 
voluntariado, nos preguntamos qué 
salvaríamos si sufriéramos un incen-
dio. Aparte de a nuestros seres queri-
dos —insustituibles— coincidimos en 
rescatar fotos, cartas, documentos. 
Suele ser una reflexión muy fecunda 
para valorar lo que tenemos y para ir 
aligerando equipaje vital. Pero esta 
impresionante DANA nos trae más 
preguntas, alguna incluso difícil, 
acerca de por qué ocurren hechos así. 
Preguntas que hacen que a más de 
uno se le tambaleen los cimientos de 
su fe. En sucesos así podemos gritar 
desesperados, como le ocurrió a Jesús 
también: «¿Por qué me has abando-
nado, Padre?».

¿Cómo es nuestra fe? Podríamos 
analizar si tiene algún componente 
infantil o mercantilista, si es sere-
na, llena de dudas o de confianza. El 
Evangelio nos anima hoy a estar des-
piertos y en pie, a saber que Dios nos 
cuida y tiene un plan para cada uno. 
¿Cómo conseguir ponernos en pie y 
poner en pie nuestra fe? Él nos mos-
tró el camino: confiando, valorando, 
aportando, ofreciendo, compartien-
do, orando, llorando, consolando. 
Cada día. Así lo vienen haciendo 

miles de voluntarios estas semanas. 
Ellos están acogiendo el inmenso 
dolor humano que embarra nuestra 
tierra, nuestros proyectos; y transfor-
mándolo en apoyo y vida.

Aprovechemos este tiempo de 
Adviento, preparemos algo más que 
nuestras casas para celebrar la llega-
da de Dios a nuestras vidas. Lidiemos 
con los desafíos como hicieron José 
y María preñada, como hacen tantos 
hermanos viviendo una Navidad le-
jos de los suyos, pero con esperanza. 
Acojamos a Dios, que se hace peque-
ño, como Él acoge nuestra debilidad 
y nos enseña a convertirla en luz que 
arde, ilumina y calienta a otros; en es-
trellas de verdad. ¿Sentimos que po-
demos llegar a ser pesebres para aco-
ger y dar vida? ¿Es posible que Dios 
nazca en nuestro interior, como me 
decía mi abuela mientras me enseña-
ba villancicos tocando la pandereta 
al lado del belén? 

Que esta Navidad aprendamos de 
tantos jóvenes voluntarios y de tan-
tas personas que han curado heridas 
internas y externas, a hacer posible 
un nacimiento sin fin, plagado de 
misterio y de vida, de sentido y de 
esperanza dentro del desgarro y las 
pérdidas que nos rodean. ¿Estamos 
dispuestos a renacer cada día del año 
que pronto estrenaremos, porque 
queremos acoger a este Pequeño (y a 
los que el camino nos presenta) que 
se hace carne para enseñarnos el 
camino, aunque muchas veces esté 
rodeado de misterio? ¿Y estamos 
dispuestos a dejarnos cuidar por Él? 
¡Que nuestra Navidad no tenga fin! b

FE
&

VI
DA En aquel tiempo, dijo Jesús a sus discípulos: «Habrá signos en el 

sol y la luna y las estrellas, y en la tierra angustia de las gentes, 
perplejas por el estruendo del mar y el oleaje, desfalleciendo los 
hombres por el miedo y la ansiedad ante lo que se le viene encima 
al mundo, pues las potencias del cielo serán sacudidas. Entonces 
verán al Hijo del hombre venir en una nube, con gran poder y glo-
ria. Cuando empiece a suceder esto, levantaos, alzad la cabeza; se 

acerca vuestra liberación. Tened cuidado de vosotros, no sea que 
se emboten vuestros corazones con juergas, borracheras y las 
inquietudes de la vida, y se os eche encima de repente aquel día; 
porque caerá como un lazo sobre todos los habitantes de la tie-
rra. Estad, pues, despiertos en todo tiempo, pidiendo que podáis 
escapar de todo lo que está por suceder y manteneros en pie ante 
el Hijo del hombre».

1ER DOMINGO DE ADVIENTO / LUCAS 21, 25-28. 34-36

¿Dispuestos a renacer?

MARÍA YELA
Delegada 
de Pastoral 
Penitenciaria 
del Arzobispado 
de Madrid

1 Políptico 
del juicio final.  
Rogier van der 
Weyden. Hôtel-
Dieu de Beaune 
(Francia).
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EL SANTO 
DE LA SEMANA

Ester Medina
Granada

Se piense en él como en un aventurero 
entusiasta o como en un gran hombre 
de fe, san Francisco Javier ha pasado a 
la historia como el referente por anto-
nomasia de las misiones, de las que es 
copatrono. Nació en 1506 en el castillo 
de Javier, situado en Navarra y perte-
neciente a su familia. De joven, proba-
blemente nunca se hubiera imaginado 

San Francico Javier / 3 de diciembre

El viajero que «estaría 
con los refugiados»
Este navarro fue uno 
de los fundadores 
de la Compañía 
de Jesús. Con un 
«arrojo y valentía 
extraordinarios», sus 
cartas desde Asia se 
leían con avidez en 
toda Europa

la Compañía de Jesús, hizo sus votos 
en la capilla de Saint-Denis en Mont-
martre. Tres años más tarde se orde-
nó sacerdote en Venecia. Además, en 
ese tiempo ayudó en la fundación de 
la Compañía y en la redacción de sus 
constituciones.

A partir de ese momento comenzó el 
gran periplo de Francisco Javier por el 
mundo. En marzo de 1540 se solicita-
ron misioneros dispuestos a predicar 
el cristianismo en la India, tarea que le 
fue encomendada al joven sacerdote. 
Salió de Portugal al frente de la vertien-
te misionera de la expedición. Portaba 
una carta del Papa Pablo III en la que 
le nombraba nuncio apostólico. Esto 
le otorgaba autoridad sobre el clero de 
Goa, que era la capital del Imperio por-
tugués en la India y a donde se dirigían. 
Así, Francisco Javier se lanzó al mar el 
día de su 35 cumpleaños y se convirtió 
en el primer jesuita misionero. 

Primer europeo en Japón
Después de 13 meses de travesía, llega-
ron a Goa, donde evangelizaron tanto 
a los europeos como a locales, ya que 

pronto aprendió su idio-
ma. Pero no se quedó mu-
cho tiempo allí, ya que poco 

después emprendió 
el viaje para visitar 
otros asentamien-
tos portugueses de 
la costa. En la pe-
nínsula de Malasia 
conoció a un japonés 

que le habló de su país y así 
fue como, en 1549, Francisco 
Javier pisó Japón. De hecho, 
aquel desembarco se consi-
dera el inicio de las primeras 
relaciones conocidas con el 
país nipón. 

«Podríamos decir que fue 
como un reportero para el 
mundo culto de Europa, ya 
que sus cartas se leían con 
avidez en las universidades 
occidentales porque trans-

mitían una visión distinta 
de las culturas», destaca el jesuita y 
escritor Pedro Lamet en conversación 
con Alfa y Omega. Además, recalca el 
«arrojo y valentía extraordinarios» de 
este santo, que «nunca alardeó de su 
posición como nuncio, sino que vivió 
muy pobremente al lado de los que me-
nos tenían y los que se jugaban la vida, 
como los pescadores». Apenas tres 
años después volvió a la India y, con la 
idea de entrar en China, se estableció 
en la isla de Sancian (hoy Shangchuan), 
que era a la vez refugio de contraban-
distas chinos y base para los mercade-
res portugueses. En aquel lugar murió 
este santo, en medio de la enfermedad 
y altas fiebres. Su cuerpo fue traslada-
do a la iglesia del Buen Jesús, en Goa. En 
1622 fue canonizado por el Papa Gre-
gorio XV. 

Lamet, que ha escrito la biografía  El 
aventurero de Dios (Mensajero) sobre 
el santo navarro, relaciona esta vida 
de santidad con la actualidad: «Segu-
ramente hoy en día Javier se iría a los 
cayucos y a los campos de refugiados; 
a llevar la fe, pero sobre todo con el 
compromiso de la justicia. Los jóvenes 
necesitan de este santo su idealismo, 
su compromiso y su entregar la vida 
entera». b

que marchar a París para comenzar 
sus estudios universitarios en el cole-
gio de Santa Bárbara le cambiaría ra-
dicalmente no solo sus planes  —hacer la 
carrera eclesiástica con la meta de ocu-
par altos cargos—; sino toda la vida. Sus 
compañeros de habitación, Pedro Fabro 
e Ignacio de Loyola, acabaron siendo 
sus mejores amigos y, sobre todo, com-
pañeros de fe. Aunque el primero tam-
bién terminó siendo jesuita y beato, fue 
el segundo el que le revolucionó el cora-
zón, repitiendo hasta que le fue calando: 
«¿De qué le sirve a un hombre ganar el 
mundo entero, si se pierde a sí mismo?». 

En 1534, junto con Ignacio y los 
otros primeros cinco miembros de 

2 Los milagros 
de san Francisco 
Javier. Pedro 
Pablo Rubens. 
Museo de Historia 
del Arte de Viena 
(Austria).

Era 1546 cuando 
en plena travesía 
se levantó una 
gran tempestad. 
Según el rela-
to de un testigo, 
Francisco Javier 
se quitó el cru-
cifijo del cuello y 
se le cayó al mar. 
Cuando arri-
baron a la isla 
indonesia de 
Se-
ram y 
echa-
ron a 
andar 
por la 
playa, 
un cangrejo 
salió del agua 
con el crucifijo 
del santo en-
tre sus pinzas. 
Hoy en día, esa 
joya es patri-
monio nacio-
nal de España 
y se encuentra 
expuesta en el 
Palacio Real de 
Madrid.

De las 
aguas 
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 «Consumir pornografía 
es comprar prostitución» 
ENTREVISTA / Argentina de 26 
años y autora ya de cuatro libros, 
ha recorrido varias ciudades de 
España para hablar en distintas 
entidades sobre la lucha provida, 
en la que se inició siendo atea, y de 
sus investigaciones sobre el porno

Lupe Batallán

—Los casos de Paz, Faustina y Esperan-
za. Eran bebés cuyas madres eran niñas 
de 11 a 13 años a las que habían violado. 
Sus historias salieron a los medios de co-
municación para crear una opinión pú-
blica a favor del aborto. Las chicas entra-
ron dentro de un protocolo que permitía 
provocar partos muy prematuros: a una 
bebé se la dejó morir en una bandeja en el 
propio quirófano y las otras murieron a 
los pocos días. Eso fue muy duro para mí, 
que en ese momento era atea y no podía 
entender el misterio de la muerte. 

¿No era creyente? 
—Yo ni siquiera estaba bautizada. Hice 
mi camino desde la razón: estudiando 
con una beca en una universidad del 
Opus Dei me dieron alguna asignatura 
con contenido religioso. Eso despertó 
mi curiosidad. Mi duda principal era el 
problema del mal en el mundo. Un pro-
fesor me dio material para leer y me pare-
ció razonable. Intenté refutarlo, pero no 
pude. Llegué entonces a la conclusión de 
que Dios existe. Si era así, yo no podía se-
guir viviendo como si no existiera.  

Últimamente ha estudiado a fondo el 
tema de la pornografía. 
—Hace unos meses me empezaron a lle-
gar vídeos con testimonios de personas 

con esta adicción. Me puse a investigar 
y me encontré con un rompecabezas de 
muchos elementos. En primer lugar, no 
está comprobado que genere adicción 
siempre; depende de la persona. Por lo 
tanto, no todos los consumidores son 
adictos. 

Entonces, ¿por qué salen a la luz cada 
vez más casos? 
—Porque hay una promoción muy acti-
va en nuestra sociedad. Muchos se en-
riquecen con ello, es el quinto negocio 
más rentable del mundo. Por eso nos 
la quieren colar por todas partes. Ade-
más, está relacionada con el negocio de 
los servicios sexuales, cuya publicidad 
se ha infiltrado casi sin darnos cuenta, 
de la mano incluso de ideologías que de-
fienden la libertad sexual como estilo de 
vida. Aquí se unen el feminismo y el li-
beralismo.  

¿Qué más ha encontrado investigan-
do? 
—Un elemento es su relación con la pros-
titución. Sin duda es una modalidad 
más de ella, porque es venderse sexual-
mente, aunque sea a través de internet. 
Siempre hay dinero de por medio. Con-
sumir pornografía es comprar prostitu-
ción, sin duda. 

¿Cómo afecta a las mujeres? 
—La mujer en el porno dura de me-
dia un año, como máximo. Al cabo 
de este tiempo van, con frecuencia, a 
otra modalidad de prostitución. Así te 
puedes encontrar a muchas que pasan 
un tiempo prostituyéndose en la ca-
lle, para después pasar otro grabando 
pornografía. Es muy duro para ellas.  

¿Y a los hombres? 
—Los consumidores son cada vez más 
jóvenes. El porno es una de las puertas 
por las que entran en la prostitución. 
Me sucede algo muy curioso: voy a ha-
blar a un auditorio de adolescentes y 
encuentro mucho rechazo de entrada. 
Pero al salir todos me dan la razón. Es 
algo parecido a lo que me pasa en las 
parroquias. Al acabar, los organiza-
dores me dicen: «Nunca se ha confe-
sado aquí tanta gente después de una 
charla». El poder de los argumentos es 
enorme. Estamos en una batalla para 
ganar almas para Dios. b

J. L. V. D.-M.
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Juan Luis Vázquez Díaz-Mayordomo
Madrid

¿Cuándo y cómo comenzó a interesar-
se por el tema del aborto? 
—En el año 2018, me metí de lleno en el 
debate sobre el aborto en mi país. Yo esta-
ba estudiando Medicina y en mi familia 
había una conciencia muy grande sobre 
este asunto. Mi madre se quedó emba-
razada de joven y sus padres intentaron 
obligarla a abortar, pero ella no quiso. Así 
nació mi hermano mayor. Pensé que no 
podía quedarme callada.  

En su labor de portavoz provida des-
de entonces en su país, ¿qué fue lo que 
más le impactó? 

1 Batallán a su 
paso por Madrid, 
donde visitó las 
universidades 
CEU San Pablo y
UFV.

«En algunas 
parroquias me 
dicen: “Nunca se ha 
confesado aquí tanta 
gente después de una 
charla”» 
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Anúnciate en nuestras 
páginas y también en la web

RContacta con nosotros y consulta condiciones en el correo 
ireneripollcarmona@alfayomega.es o en el teléfono 91 365 18 13.
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juran dar su vida  
por el Papa

El documental Honor in Armor, 
producido por Rome Reports, se 

sumerge en los archivos secretos 
de la Guardia Suiza y revela detalles 

del círculo de seguridad que 
protege al Santo Padre

Victoria I. Cardiel
Roma

Mayo de 1944. Bajo la ocupación nazi, 
Roma se ha convertido en una ciudad 
de espías y torturadores. Los rumores 
sobre el plan de Hitler para secuestrar a 
Pío XII —a quien considera un enemigo 
a pesar de que por razones diplomáticas 
y humanitarias nunca condenó su régi-
men en público— ganan cada vez más 
peso. Hasta los periódicos anuncian que 
en Alemania ya está listo el lugar donde 
van a esconderlo. Con el objetivo de ha-
cerse con un cargamento de armas más 
eficaces para proteger al Papa, el tenien-
te coronel de la Guardia Suiza, Ulrico 
Ruppen, emprende un peligroso viaje a 
través del territorio trasalpino, plagado 
de puestos de control del Ejército inva-
sor, hasta Suiza. El día 28 regresa al Va-
ticano, en medio de los bombardeos y 
arriesgando su vida, con un camión que 
contiene 19 cajas de armas y munición, 
un total de 1.600 kilos. 

Este es uno de los episodios secretos 
que saca a la luz el documental sobre la 
Guardia Suiza Honor in Armor, produci-
do por Rome Reports. «Queríamos apor-
tar algo nuevo y les pedí que nos dejaran 
buscar en los archivos secretos. Para 
ello, primero nos tuvimos que ganar su 
confianza», explica Antonio Olivié, el 
CEO de esta agencia televisiva afincada 
en Roma. Por primera vez unas cáma-
ras han entrado en este departamento 
reservado donde se conversan cientos 
de documentos confidenciales. Revelar 
esta misión secreta consumada duran-
te la II Guerra Mundial ha sido posible 
gracias a la «buena disposición» de este 
cuerpo militar del que forman parte 135 
suizos. «Tuvimos la suerte de que en este 
momento a ellos les interesa tener más 
visibilidad, sobre todo en Suiza, y forja-
mos una colaboración», detalla. 

El documental, escrito por Seàn-Pa-
trick Lovett y dirigido por Jesús Garcés 
Lambert, se sumerge durante 104 minu-
tos, divididos en dos capítulos, en las en-
trañas de este pequeño ejército que sir-
ve con la convicción de estar al servicio 
de la Iglesia de Cristo y de su Vicario en 

la tierra. «Me ha sorprendido mucho el 
compromiso de fe de los jóvenes que he 
conocido. No llegan a los 30 años, pero 
demuestran mucha madurez y una vo-
cación sólida al saber que están defen-
diendo algo muy importante. En Suiza 
un sueldo base está en torno a los 5.000 
euros al mes y aquí no ganan ni la mitad», 
incide Olivié. Su historia está hecha de 
sacrificio, lealtad y valor. «Juran dar su 
vida por el Papa en caso de necesidad. 
Esto no es una posibilidad remota: sabe-
mos que el terrorismo islámico lo tiene 
entre sus objetivos y no nos olvidemos de 
que a san Juan Pablo II le dispararon en 
la plaza de San Pedro en 1981», remacha. 

En el documental también se abordan 
aspectos poco conocidos del círculo de 
seguridad que rodea al Papa, como que 
los guardaespaldas de traje que pro-
tegen el papamóvil, por ejemplo, en la 
plaza de San Pedro, son guardias de la 
Gendarmería de la Ciudad del Vaticano 
y guardias suizos. Se ofrecen asimismo 
detalles de la extremada cautela con la 
que se preparó el viaje de Francisco a 
Irak del 5 al 8 de marzo de 2021, que su-
puso uno de los retos de protección más 
importantes a los que se han enfrentado 
en los últimos años. «El Papa no es como 
un político, sino un sacerdote que quie-
re estar al lado de la gente», señala uno 
de los guardias a los que entrevistan. En 
esta línea, se revela que el Santo Padre 
ha construido una relación personal a 
lo largo de los años con quienes le salu-
dan nada más levantarse y justo antes 
de irse a dormir. 

La producción ha contado con el pa-
trocinio de Obras Misionales Pontifi-
cias, la Fundación Doctor Ramón Tallaj 
y el Grupo WaterStone. El documental 
se estrenará en horario de máxima au-
diencia en la televisión pública suiza el 
11 de diciembre. Después se emitirá en 
muchos otros países. b

Fechas 
clave
1506

El 21 de ene-
ro se funda-
da la Guardia 
Suiza tal y 
como la co-
nocemos a 
día de hoy.

1527
El 6 de mayo 
se enfren-
tan durante 
el saqueo de 
Roma a las 
tropas del 
emperador 
Carlos I.

1870
El 20 de sep-
tiembre, tro-
pas piamon-
tesas acaban 
con los guar-
dias suizos 
que defien-
den a Pío IX y 
los Estados 
Pontificios.

3 Actualmente 
135 guardias 

suizos velan por  
el Papa y la Ciudad 

del Vaticano.

0 El servicio en 
las salas vaticanas 

puede durar 
horas, durante las 

que deben estar 
en silencio.

0 En recuerdo 
al saqueo de 

Roma, los nuevos 
guardias realizan 
su juramento el 6 

de mayo.

ROME REPORTS
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María Martínez López 
Madrid

En una librería de España o Hispanoamé-
rica es más fácil encontrar libros del in-
glés Gilbert Keith Chesterton (1874-1936) 
que en una de Londres. «Siempre hay ree-
diciones», asegura el peruano Fernando 
Iwasaki, profesor de la Universidad Lo-
yola, que ha prologado varias obras del 
autor converso al catolicismo. «El mundo 
hispano es donde más se le ha valorado 
como escritor», coincide Enrique García-
Máiquez, escritor y coordinador del con-
greso 150 años de Chesterton, dedicado a 
su legado en este ámbito y que la Univer-
sidad CEU San Pablo acoge este jueves y 

viernes. El interés viene de lejos. En vida, 
fue invitado a nuestro país tres veces —
una, en 1926, a la Residencia de Estudian-
tes— y se empezó a traducir muy pronto, 
en los años 40. En Argentina, incluso an-
tes. «La razón es Jorge Luis Borges», ase-
gura Iwasaki, que hablará de la acogida 
a Chesterton en Hispanoamérica. Ya en 
1936, el literato argentino hizo nacer la 
curiosidad por él gracias a las reseñas de 
obras en versión original que publicaba, 
«deshaciéndose en elogios», en la revista 
femenina El hogar y en la más intelectual 
Sur. Además de por él, «ha sido siempre 
muy citado por grandes referentes como 
Julio Cortázar, Alfonso Reyes, Mario Var-
gas Llosa o Carlos Fuente», prosigue. Re-
yes y Cortázar, además, lo tradujeron; al 
igual que Unamuno aquí. Todo ello, sin 
compartir la mayoría de ellos la fe cató-
lica que el inglés defendía sin ambages. 

En nuestro país, entre sus valedores y 
admiradores no creyentes están el filó-
sofo Fernando Savater, que pronuncia-
rá la conferencia inaugural, y el escritor 
Andrés Trapiello. Este abordará, como la 
otra cara de la moneda, la atracción del 
autor católico por Cervantes y su obra: les 

dedicó su última novela, El regreso de don 
Quijote, y dos ensayos. Trapiello asegura 
que en realidad el ingenioso hidalgo es 
bastante anglosajón por su humor, más 
sutil que el «español, que es más barroco, 
cruel y sombrío». Chesterton bebe de él y 
de su finura «y los adapta perfectamente 
a su modo de escribir: la paradoja», pre-
sente también en la obra de Cervantes. 
Igual que un loco como el de la Mancha 
«tiene una lógica especial», no discur-
siva sino «como los saltos del caballo de 
ajedrez», la paradoja «es un atajo que nos 
revela una verdad por el camino más in-
sospechado». 

Dardos con humor y educación
¿Cuál es el secreto de esta aceptación 
mientras en su Inglaterra natal ha esta-
do más relegado por identificársele más 
con su vertiente apologética? Iwasaki de-
fiende que los literatos hispanos valora-
ban «su lucidez, inteligencia y sentido del 
humor». En Hispanoamérica —no tanto 
en España, matiza— este «no es expre-
sión de desdoro» sino algo que se «cele-
bra tanto como la hondura». Chesterton 
«siempre recurrió a él para formular sus 
argumentaciones», y además lo hacía 
«de una forma tan educada, divertida y 
brillante que nunca fue malentendido. 
Cuando clavaba un dardo nunca llegaba 
la sangre al río» y eso se ha admirado en 
aquellos países.

García-Máiquez añade que Chesterton 
encajó mejor en este espacio lingüístico 
pues, si bien muchos de sus valedores no 
eran creyentes, «el catolicismo se daba 
por asumido; no era un caballo de batalla. 
Y cuando empieza a serlo, él entra como 
escritor combativo». Se refiere a cómo 
desde finales del siglo XX se ha produci-
do un nuevo boom de este autor en cír-
culos explícitamente católicos, donde se 
subraya más su faceta de apologeta. 

El contrapunto en el encuentro lo dará 
el escritor Juan Manuel de Prada, seña-
lando lo que de «insidioso» hay en estas 
formas de presentar al autor inglés. Si 
bien «hay que celebrar toda reivindica-
ción de Chesterton», advierte de que Bor-
ges, más allá de no compartir su fe, desde 
su «aversión a la religión» promueve una 
lectura que lo «despoja de su sustrato 
teológico». Así, El hombre que fue Jueves 
se presenta «como kafkiana o en la este-
la de Lewis Carroll», ignorando las cues-
tiones que plantea sobre Dios. Pero eso 
«amputa un poco el corazón de su obra». 
De Prada también es crítico con otra ter-
giversación, «en el mundo católico con-
servador, que ha tratado de escamotear 
algo muy importante en él: su propues-
ta de organización social y económica». 
Esta cristalizó en el distributismo, que 
defiende «el reparto de la propiedad» y 
evitar su concentración en pocas manos, 
al tiempo que denunciaba el capitalismo. 

García-Máiquez asegura que el con-
greso —en el que también participarán 
el obispo José Ignacio Munilla o Julio Llo-
rente, colaborador de Alfa y Omega— rei-
vindicará a «todo Chesterton», también 
al frívolo y al lúdico. Recordando su bro-
ma sobre cómo era capaz, por su tamaño, 
de ceder el asiento a la vez a tres señoras, 
subraya que «es tan grande que su figura 
permite esa diversidad de interpretacio-
nes, que en realidad no son falsas. Quien 
sea chestertoniano» por cómo «revolu-
ciona la novela policiaca con los libros 
del padre Brown es tan chestertoniano 
como el que lo sigue por otra idea». b

«El mundo hispano 
es donde más se 
valora a Chesterton»
Referentes literarios no religiosos 
como Borges admiraron al converso 
inglés y ayudaron a difundirlo en 
español, asegura García-Máiquez, 
que coordina un congreso sobre él

CARBAJO&ROJO

Fernando  
Iwasaki
«Siempre seña-
laba primero lo 
positivo de su 
rival. Es algo que 
nos falta en esta 
época».

Enrique García-
Máiquez
«La literatura 
y el talento sir-
ven para tender 
puentes de admi-
ración. Eso per-
mite el diálogo».

Juan Manuel  
de Prada
«Se le trata de 
presentar como 
un conservador 
cuando es bas-
tante revulsivo y 
subversivo».

Andrés Trapiello
«Ser católico en 
Inglaterra me pa-
rece tan divertido 
como ser protes-
tante en Roma. 
Hay gente que 
piensa mejor con-
tra la corriente».

2 El autor 
escribió novelas, 
ensayos, análisis 
literarios y una 
cantidad ingente 
de artículos 
periodísticos.
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«L
lamé, llamé / 
al otro lado del 
mar. / Pero el 
eco vuelve / y 
nada es gra-
tis». Así reza 
el estribillo de 

Skeleton Tree, canción incluida en el 
álbum homónimo (2016) del cantante 
y compositor australiano Nick Cave, 
escrito y producido bajo el shock de la 
traumática muerte de su hijo Arthur, 
de tan solo 15 años de edad, tras caer 
por un precipicio en Brighton estando 
bajo los efectos del consumo de LSD. 
«Estaba profundamente deprimido, 
sentía que caminaba 
contra el viento. 
Durante toda 
la graba-
ción [de 

LUIS RUIZ  
DEL ÁRBOL
Abogado e 
ilustrador

Nick Cave ha ido 
desarrollando una fina 
sensibilidad espiritual, 
cada vez más religiosa. 
El viejo punk maldito, 

drogadicto y pendenciero, 
mujeriego e irreverente, 
nos puso a rezar a todos

LO QUE 
TODAVÍA VIVE

mos, pero sobrevivíamos en el exilio, en 
el perímetro de nuestras vidas, mucho 
más allá de todo lo que importaba». 
Nick Cave identifica la muerte en vida 
con la pérdida del asombro, por lo que 
cualquier intento de sanación debería 
ir por esa vía: «Entonces, ¿cómo volve-
mos a nuestras vidas —al asombro de la 
existencia— y recuperamos el sentido 
de la maravilla? En mi caso […] fueron 
estas dos cosas —la comunidad y el 
trabajo— las que nos mostraron a Susie 
y a mí el camino a seguir. El trabajo se 
convirtió en el salvavidas que nos lan-
zaron mientras flotábamos perdidos 
en el narcisismo y el ensimismamiento. 
También nos quedó muy claro que no 
estábamos solos. Pudimos ver que ha-
bía muchos otros ahí fuera, flotando en 
la oscuridad, ajenos a sus vidas. Pare-
cía que mirábamos a todas partes: gen-
te en busca de sentido y de asombro».

Estos extractos provienen de The 
Red Hand Files, una página web que 
Nick Cave creó en 2018 para que sus 
fans pudieran dirigirle libremente pre-
guntas sobre música, arte, religión o 
sus preocupaciones o inquietudes más 
personales, a las que Cave da largas, 
meditadas y —sorprendentemente— 
sabias respuestas. La trágica muerte 
de su hijo, de forma inesperada, le ha 
abierto de par en par a la relación con 
los otros y con el mundo: «No sé dónde 
estaría si Arthur no hubiera muer-
to. Lo digo con mucha cautela, pero 
creo que es el dolor lo que de verdad te 
convierte en persona. Antes estaba a 
medio hacer. […] Entonces, la vida era 
algo que pasaba. En realidad, ni siquie-
ra le prestaba mucha atención. Pero el 
valor de la vida, una vez empezamos a 
superar la muerte de Arthur, cambió. 
Ahora veo el mundo como algo sisté-
micamente hermoso y a las personas 
como criaturas extraordinarias, resis-
tentes y vulnerables. Mi relación con 
el universo ha cambiado por completo 
porque Arthur murió».

Tras Skeleton Tree, escrito desde 
la rabia, Nick Cave lanzó Ghosteen 
(2019), un melancólico álbum en el 
que recreaba conversaciones con el 
fantasma de su hijo fallecido, empa-
pado de una misteriosa y sagrada tris-
teza. Cinco años más tarde acaba de 
publicar Wild God (2024), en el que, ce-
rrando el duelo, Cave canta a un Dios 
que se hace hombre para mendigar a 
los seres humanos su amor: «Yo creo 
que Dios sufre y mi personaje de Wild 
God es un ser humano que también 
sufre, y que busca lo mismo que todos: 
alguien que crea en él. Me parece que 
anhelamos eso mucho más que algo 
en lo que creer. Lo que queremos los 
seres humanos es que alguien se sien-
te frente a nosotros, nos mire y crea 
en nosotros».

El pasado 25 de octubre, Cave y su 
banda, los míticos Bad Seeds lidera-
dos por el gran Warren Ellis, llenaron 
hasta la bandera el Wizink Arena de 
Madrid para presentar su último dis-
co. Yo estuve allí. Más de 17.000 almas 
cantamos con él como una sola voz: 
«Eres hermosa, hermosa, hermosa. / 
Hermosa otra vez, otra vez. / Oh, to-
cada por el Espíritu. / Oh, tocada por 
la llama». A sus 67 años, Nick Cave, el 
viejo punk maldito, drogadicto y pen-
denciero, mujeriego e irreverente, nos 
puso a rezar a todos. Amazing grace. b

Skeleton Tree], me sentí muerto», cuen-
ta Cave en Fe, esperanza y carnicería 
(Sexto Piso, 2024), su libro-conversa-
ción con el periodista Seán O’Hagan.

Nick Cave (1957) es una leyenda de 
la música contemporánea. A lo largo 
de su prolífica carrera ha ido evolucio-
nando desde el pospunk gótico de sus 
inicios hasta un estilo indefinible, pero 
muy reconocible, de un extraño tecno-
góspel, construido sobre una sólida 
base de blues, folk y thrash metal. Cave 
dejó a finales de la década de los 90 
su adicción a la heroína y encontró la 
estabilidad afectiva a través de la rela-
ción con su mujer, la famosa diseñado-
ra londinense Susie Bick, a la vez que, a 
partir de su fantástico The Boatman’s 
Call (1997), ha ido desarrollando una 
fina sensibilidad espiritual, cada vez 
más profundamente 

religiosa, en relación 
con su arte y la cul-
tura.

La inespe-

Inimaginable  
gracia

rada muerte de su hijo le rompió en 
pedazos. Cave era consciente de que 
su centro vital había colapsado, de 
que se había quedado a la deriva en el 
vacío. «Pero, ¿qué se había derrumba-
do? ¿Qué está en el centro de nuestras 
vidas? En el caso de un artista (y quizá 
sea igual para todos) diría que es el 
sentido de la maravilla. […] Los grandes 
traumas pueden arrebatarnos esto, la 
capacidad de asombrarnos ante las co-
sas. Todo pierde su brillo y parece estar 
fuera de nuestro alcance. Sobrevivía-

 EFE / EPA / JOSE COELHO
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MAICA RIVERA
Crítica literaria

Llegan los Bibliomisterios a la Serie 
Negra de RBA con cuatro novelas 
cortas firmadas por grandes nom-
bres del género que llevan el miste-
rio al mundo del libro. Encabeza la 
nómina el irlandés John Connolly 
con esta obra ganadora del Premio 
Edgar, concedido por la Asocia-
ción de Escritores de Misterio de 
Estados Unidos. Se trata de una 
historia deliciosa que arranca con 
la presentación del señor Berger, so-
litario treintañero y lector voraz, no 
necesariamente en ese orden, que, 
en otoño de 1968, se retira a la cam-
piña inglesa con la idea de pasar el 
resto de su vida entre las páginas de 
la literatura clásica que le apasiona. 
Pero su serenidad se ve perturbada 
cuando, en uno de sus melancóli-
cos paseos, enciende la pipa, mira 
al oeste para contemplar la puesta 
de sol al otro lado del bosque y dis-
tingue ni más ni menos que a una 
réplica de Anna Karénina de Tols-
tói, que incluso se arroja al tren ante 
sus horrorizados ojos. La investiga-
ción del extraño suceso, del que no 
quedará ningún rastro, le obsesio-
nará día y noche hasta conducirle a 
un viejo lugar olvidado: la Biblioteca 
Privada de Préstamos y Depósitos 
de Caxton, al cuidado del señor Ge-
deon. De la mano del anciano biblio-

tecario, el señor Berger descubrirá 
los secretos del edificio: no hay fron-
tera entre la ficción y la realidad y, 
efectivamente, habitan las depen-
dencias los personajes icónicos de 
los libros, que se materializan cuan-
do son lo suficientemente famo-
sos a la vez que llega una primera 
edición de la obra correspondiente. 
Las habitaciones dan refugio a ce-
lebridades como Sherlock Holmes 
y Watson, Heathcliff de Cumbres 
borrascosas, Hamlet de Shakespea-
re, Jay Gatsby o el mismísimo conde 
Drácula. Y, por supuesto, también 
Anna Karénina, de la que el señor 
Berger se apiadará. Decidido a evi-
tarle más encuentros fatales con 
locomotoras, procederá a modificar 
el argumento en la página del libro 
correspondiente y seguirá con otros 
tantos con el fin de aliviar los des-
tinos de los protagonistas. A pesar 
de la buena voluntad, desatará con 
sus intervenciones una alteración 
inadmisible de esos grandes títu-
los de la literatura universal para 
el mundo y tendrá que ser el señor 
Gedeon quien le ayude a restablecer 
el orden. Pero la temeridad tendrá 
perdón e, incluso, recompensa. 
¿Quién no soñó alguna vez con dar-
les un mejor final a los personajes 
literarios que más ama? b

Compasión literaria 
más allá del libro

El museo de las 
almas literarias
John Connolly
RBA, 2024
128 páginas,
12 €

Este libro póstumo de nuestro 
añorado Fernando García de 
Cortázar es una personalísi-
ma biografía de Europa. Desde 
la Atenas de Pericles hasta la 
descomposición del bloque del 
Este a finales del siglo XX, por 
sus páginas desfilan las guerras 

médicas, el sermón de la mon-
taña, Bartolomé de las Casas, 
Lutero, Galileo, Marx, Hitler 
o Churchill, entre muchos 
otros. El historiador jesuita 
cautiva como siempre al lec-
tor con sus evocadoras citas 
de novelas y películas. b

Érase una vez 
Europa
Fernando García 
de Cortázar
Espasa, 2023
392 páginas, 
24,90 €

RECOMENDACIONES

Europa contada por Cortázar

Libros

Recuerdos de 
un capellán
Miguel Ángel 
Monge
EUNSA, 2023
392 páginas, 
19,90 €

Un mundo 
transfigurado
Philip Sheldrake
Desclée De 
Brouwer, 2024
248 páginas, 
19,95 €

Siete ciudades 
para el siglo XXI
José María 
Ortega Sanz
Carena, 2022
119 páginas, 
12 €

El examen final
John Flader
Rialp, 2024
198 páginas, 
16 €

La España mística
Manuel Jesús 
Segado-Uceda
Almuzara, 2023
192 páginas, 
19 €

Camino de 
Belén
Jesús María 
Miranda Erro
Verbo Divino, 
2024
104 páginas, 
12,50 €

La gestión de la DANA va a traer cola. 
Entre otras cosas, porque ha mostra-
do las costuras de la representación 
política del país. El abismo entre la 
ciudadanía y sus políticos es evi-
dente: «El pueblo salva al pueblo», se 
repite. Con todo, después de las sen-
saciones que dejó la recesión econó-
mica de 2008 no me parece que poda-
mos permitirnos este tipo de frases. 
La política no puede desaparecer. Lo 
que hay que hacer es mejorarla.

El rey Felipe no hace leyes, pero 
llevó a Paiporta aire fresco. Las ca-
lles gritaban de dolor. No cabía el 
postureo ni ninguna performance 
a las que nos tiene acostumbrada la 
política. Llovían barro y palos. Pero 
el rey sacó de dentro una majestad 
que no conocíamos. No eran ideas 
o discursos, sino la grandeza con la 
que arrostró la situación: apartó el 
paraguas que le protegía para recibir 
la ira y así poder acoger a los iracun-
dos; su magnanimidad se expresaba 
en su mirada, en sus gestos, en sus 
palabras, en sus abrazos. Se dolía con 
ellos. Pudimos avistar algo diferente 
y verdadero, e intuir para qué sirve 
un rey en democracia.

En estos días ha publicado Ma-
ría José Rubio el libro María Josefa 
Amalia de Sajonia, reina de España 
(Fundación Santander). María Jo-
sefa, como esposa de Fernando VII, 
fue la primera reina constitucional 
de la historia de España. Su paso por 
nuestra historia fue breve y su figu-
ra bien podría haber quedado en el 
olvido. Pero estas delicadas páginas 
de Rubio contienen pistas para una 
meditación sobre la vida de una reina 
en un nuevo orden. El siglo XIX fue 
convulso y Fernando VII no supo ni 
mantener su poder efectivo ni atisbar 
el nuevo lugar que le exigían. María 
Josefa tenía ideas políticas similares 
a las de su marido, pero de su acción 
personal a la caridad, con su dinero 
y su tiempo, se deduce una función 
perenne de la monarquía: en medio 
de las revoluciones nunca cesó en su 
cuidado del pueblo. Porque un rey 
occidental no es por necesidad quien 
tiene el poder ejecutivo, pero debe 
proteger la unidad moral de su pue-
blo. Debe conservar la memoria viva 
de su tierra uniendo las generaciones 
e instituciones con algo más que el in-
terés o la fuerza; con la caridad.

El tiempo de las revoluciones ha 
pasado, pero la desazón política au-
menta por la corrupción, la medio-
cridad y el puro interés. La princesa 
de Asturias, en un mundo convulso, 
desmemoriado y desorientado, no 
tendrá suficiente con apuntar a la 
historia o a la ley. Será necesario que 
sirva a su pueblo en sus verdaderas 
necesidades. Y sus ojos solo podrán 
ver si se alimentan de una vasta cul-
tura y una honda religiosidad, como 
la de María Josefa. b

¿Para qué  
sirve un rey?
CARLOS PÉREZ LAPORTA 
Sacerdote

De
 lo

 h
um

an
o 

y 
lo

 d
iv

in
o



ALFA&OMEGA  Del 28 de noviembre al 4 de diciembre de 202430 / CULTURA

En los últimos años se han estrenado 
varias películas documentales sobre 
el Camino de Santiago desde perspec-
tivas muy diversas. En esta ocasión, la 
propuesta de Erin Berghouse nos llega 
desde Estados Unidos con un plantea-
miento original. La cinta cuenta con 
dos partes muy distintas. La primera 

Acaba de cumplir 40 años uno de 
los programas más icónicos de la 
historia de la televisión en España. 
La bola de cristal, dirigida por Lolo 
Rico, marcó a toda una generación, 
en tiempos en los que todavía tenía 
sentido hablar de programación y 
ejercitábamos el valor de la espera. 
La emisión era semanal, los sábados 
por la mañana, y pudimos disfrutar 
de esta gamberrada de culto entre 
1984 y 1988. Sería un error idealizar 
los 80 y aquella movida arengada por 
Tierno Galván del que «el que no se 
haya colocado, que se coloque». Pero 
sería igualmente injusto no rescatar 

referente y debería ser visto por todos 
aquellos que vayan a dedicarse al 
mundo del audiovisual, por aquellos 
que quieran hacer un revival de sus 
años locos o simplemente por aque-

es la más genuinamente documental y 
nos ofrece multitud de imágenes gra-
badas durante el recorrido. No están 
ordenadas de forma cronológica, sino 
que se plantean como un caleidosco-
pio que dibuja la peregrinación desde 
diversas perspectivas y planteamien-
tos. Esas imágenes de lugares y paisa-
jes se alternan con testimonios breves 
de todo tipo de peregrinos: los que 
buscan a Dios, los que aman el sen-
derismo, los que quieren encontrarse 
consigo mismos o los que desean des-
conectar del frenesí de la vida moder-
na de las ciudades. Falta, quizá, que se 

llos que quieran comprobar cómo al-
guna televisión pasada sí que fue me-
jor. Presentada por una jovencísima 
Alaska y por Javier Gurruchaga e Isa-
bel Bauzá, los que tengan unos añitos 
van a volver a pasárselo en grande, 
buscando rostros conocidos en un 
programa aparentemente concebido 
para niños pero que fascinó en su mo-
mento también a jóvenes y adultos. 
Iba de moderno y, aunque habría que 
precisar qué entendemos por tal ad-
jetivo, lo cierto es que su irreverencia 
inteligente provocó algo tan clásico 
como que el Gobierno, entonces del 
PSOE, se cansara de tanta libertad. 

La 2 anda soltando ahora progra-
mas con cuentagotas y pueden dis-
frutarlos a la carta en un estupendo 
especial que han abierto en la web de 
RTVE Play (www.rtve.es/play/videos/
la-bola-de-cristal). Estoy seguro de 
que les entrará un inevitable ataque 
de nostalgia, que tararearán la sinto-
nía, que rimarán a tiempo y a des-
tiempo y que, a buen seguro, cantarán 
aquello de «no te rías, no te rías, de la 
bruja Avería». b

TV / LA BOLA  
DE CRISTAL

No te rías de la bruja Avería

CINE / SANTIAGO. UN CAMINO ESPIRITUAL 

Cuando el Camino pasa por Wisconsin

en su justa medida aquellas manifes-
taciones artísticas que respondían 
con creatividad y calidad al cambio y 
a los anhelos de libertad. En ese sen-
tido, La bola de cristal sigue siendo un 

indique a qué sitios o iglesias perte-
necen las imágenes que vemos. Pero 
todos esos parajes y testimonios giran 
en torno a un peregrino muy especial, 
el cual se detiene para conversar con 
los demás con los que se cruza y que 
comparte con ellos las razones de su 
caminar. Se trata de Donald Hying, 
obispo de Madison (Wisconsin, en 
Estados Unidos). Suya es también la 
voz en off que va narrando el Camino 
desde su experiencia personal. Y lo 
hace en castellano, con un fuerte acen-
to norteamericano que puede llegar a 
resultar chocante para algunos. 

JUAN 
ORELLANA
Universidad 
CEU San Pablo

La segunda parte del filme es la gra-
bación multicámara de un coloquio que 
un grupo de jóvenes mantiene con el 
obispo Hying en el salón de actos de la 
Universidad Ave Maria, en la homóni-
ma ciudad de Florida. El coloquio está 
moderado por un sacerdote que co-
mienza preguntándole por su historia y 
el nacimiento de su vocación. Los alum-
nos, por su parte, le plantean dudas 
sobre el valor cristiano de la peregrina-
ción y el sentido de la ruta jacobea.

El público al que se dirige la película 
no es prioritariamente el creyente que 
conoce bien el Camino, y que incluso lo 
ha hecho alguna vez, sino un públi-
co más plural que, sabedor de que el 
Camino se ha puesto de moda, incluso 
desde una motivación turística, tiene 
curiosidad por saber qué atractivos es-
conde dicha experiencia. Es ese sentido, 
la cinta busca potenciar la dimensión 
espiritual de la misma, subraya la opor-
tunidad de encuentros decisivos que 
alberga y los beneficios de un mayor 
autoconocimiento que proporciona. La 
estructura del documental se sale de 
los paradigmas habituales, y ello obliga 
a que no nos planteemos su visionado 
como el de otro cualquiera, sino como 
una respuesta a la antedicha curio-
sidad. No son por tanto sus valores 
cinematográficos lo más destacable de 
la obra, sino su intención de despertar 
preguntas y abrir reflexiones e inte-
rrogantes. Las personas interesadas 
pueden solicitar que el filme se estrene 
cerca de su domicilio a través de la si-
guiente página web: www.santiagola-
pelicula.com. b

ABC

EUROPEAN DREAMS FACTORY

0 Donald Hying bendice a dos peregrinos en un momento del documental.

Santiago. Un 
Camino espiritual
Dirección: Erin 
Berghouse
País: EE. UU.
Año: 2023
Género: 
Documental
Público: Todos  
los públicos

ISIDRO 
CATELA
Universidad 
Francisco 
de Vitoria

0 La bruja Avería era una de las protagonistas de la sección «Los electroduendes».
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Juan Luis Vázquez Díaz-Mayordomo
Madrid

¿Quién querría hacerle un TAC a una 
teja? Al igual que algunas reliquias 
insignes de la cristiandad en España, 
como el cuerpo de san Isidro o más 
recientemente el de santa Teresa, la 
teja con la imagen de la Virgen y el 
Niño que custodian las clarisas de Vi-
llarrobledo (Albacete) fue sometida a 
esta prueba de diagnóstico por imagen 
en los años 2004 y 2005.  

La historia comienza en el siglo XIX, 
cuando una monja llamada Rosalía 
descubrió este relieve en la teja con 
la que cubría su cántaro. No lo quiso 
hacer público, pero durante una fuer-
te sequía que hizo perder las cosechas 
exclamó: «Hasta que no saquen a mi 

ENTRE PUCHEROS
ANDA EL SEÑOR

Las clarisas del 
monasterio de San 
Juan de la Penitencia, 
en Villarrobledo 
(Albacete), custodian 
una imagen muy 
especial: una Virgen 
con el Niño que se 
apareció en una teja y 
riega de favores la zona 

Hoy: pastas de coco La receta
INGREDIENTES:
n   500 gramos de manteca 
n   Seis huevos 
n   500 gramos de azúcar 
n   200 gramos de coco rallado 
n   Un sobre de levadura en polvo 
n   Una cucharadita de esencia de 

vainilla 
n   150 mililitros de leche 
n   Un kilogramo de harina 
n   Azúcar glas para espolvorear 

por encima 

PREPARACIÓN: 
En un recipiente hondo echamos 
la manteca y el azúcar. Batimos 
bien y añadimos los huevos, el 
coco, la leche y la esencia de 
vainilla, removiéndolo todo muy 
bien. Al final añadimos poco a 
poco la harina mezclada con la 
levadura y amasamos bien hasta 
que la mezcla no se pegue a las 
manos. La extendemos con un 
rodillo dejándola con un grosor 
de un centímetro y la cortamos 
con moldes de figuras de Navi-
dad o al gusto. Luego las coloca-
mos sobre una bandeja de horno 
cubierta de mantequilla o papel 
para que se hagan a 160ºC alre-
dedor de 15 minutos, hasta que 
cojan un poco de color. Dejamos 
enfriar y las espolvoreamos con 
azúcar glas. 

Virgen no va a llover». Así fue: las her-
manas sacaron la teja en procesión y 
llovió. De este modo empezó a conocer-
se en el pueblo y en los alrededores la 
existencia de esta imagen tan peculiar 
de la Virgen de la Teja. 

Poco a poco empezó a divulgarse esta 
devoción. A día de hoy, hasta el monas-
terio llegan grupos de turistas y fieles de 
todas partes del mundo y ya son varios 
los testimonios de personas que han re-
cuperado la salud rezando ante ella. El 
TAC que se le hizo reveló la existencia de 
varias capas que indican un crecimien-
to estratificado del relieve con el paso 
del tiempo, como si la imagen estuvie-
ra inacabada y continuara formándose 
año tras año. Al detalle, se puede apre-
ciar también que en la mano del Niño 
hay un cáliz del que emerge una cruz, 
algo que a simple vista es difícil de ver. 
«La Virgen nos trae a Cristo y Él nos trae 
la Eucaristía», dicen las clarisas al habla 
con este semanario. Además, el hecho 
de que se hayan aparecido en una teja 
hecha de barro «nos muestra que la hu-
mildad y la pobreza son los materiales 
de los que está hecha nuestra fe. Es un 
prodigio inexplicable», añaden. 

Alegría y pobreza 
Las Hermanas Pobres de Santa Clara 
llevan en Villarrobledo desde 1614, por 
iniciativa de un matrimonio acaudala-
do que quiso su presencia para servir y 
dar gloria al Señor en el pueblo. Pron-
to entraron en la comunidad jóvenes 
de Villarrobledo y de otros lugares. 
La primera fue la novicia sor María de 
San Antonio, que llegó a ser abadesa 
y murió con fama de santidad. Hoy es 
una de las doce religiosas venerables 
de las que hacen gala.  

En la actualidad son diez hermanas, 
mayormente jóvenes: tres veinteañe-

2 Parte de la 
comunidad de 
clarisas en la 
actualidad.

FOTOS: CLARISAS DE VILLARROBLEDO

ras, una de 30 años y otra de 40, dos de 
50 y tres que frisan los 80 años. Hay 
cuatro manchegas y seis de Guate-
mala, porque desde Albacete salieron 
hace décadas hacia este país para fun-
dar allí un monasterio. A su vez, desde 
este se realizaron cuatro fundaciones 
más en Centroamérica. «Lo que sem-
bramos hace 50 años es lo que estamos 
cosechando ahora», aseguran. En su 
monasterio castellanomanchego, las 
religiosas conservan la misma forma 
de vida que compartieron santa Clara 
y sus hermanas hace 800 años: «Sobre 
todo, vivimos unidas en fraternidad y 
pobreza. Cada hermana es un don de 
Dios y vivimos con alegría porque es la 
nota distintiva del cristiano; y de for-
ma especial de nuestro carisma».  

Se dedican fundamentalmente a la re-
postería. Tienen una tienda online (www.
dulcesclarisas.es) por medio de la que 
distribuyen sus productos. «General-
mente enviamos los encargos a particu-
lares, aunque últimamente hemos dis-
tribuido también a alguna empresa que 
desea hacer un regalo a sus empleados», 
señalan. Asimismo, bordan a máquina 
y realizan por encargo juegos de altar y 
cíngulos con los colores litúrgicos, ade-
más de vender recuerdos de la Virgen de 
la Teja. «Siempre trabajamos en silencio 
y oración. Nos gusta recordar a quienes 
tomarán nuestros dulces como forma de 
agradecimiento», apuntan.   

Gracias a estos pedidos es posible el 
sostenimiento de un monasterio con 
una antigüedad de más de cuatro si-
glos. Sus religiosas consideran un sig-
no providencial la particular imagen 
que custodian. «No dejen de visitar esta 
maravilla», piden a los lectores, para 
poder «rezar ante esta advocación, por 
cuya intercesión la Virgen concede tan-
tas gracias y favores». b

0 La Virgen de 
la Teja a tamaño 
real. Mide siete 
centímetros.
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La realidad es que la mayoría de los ca-
tólicos no ha leído de seguido la Biblia. 
Vamos a trozos, según las lecturas del 
día o incluso las dominicales. ¿Qué pa-
saría si la leyésemos completa?  
—Para empezar, que comprenderíamos 
mucho mejor la Misa. Tengo lectores que 
me han dicho que, tras leer el libro, por 
fin se enteran de las lecturas del Antiguo 
Testamento. La Biblia, según mi criterio, 
es la «garganta de Dios»: si la leyéramos, 
nos enamoraríamos del Señor, al que no 
conocemos más que de paso y a través 
de ir a Misa, donde, lamentablemente, 
muchas veces nos distraemos al no en-
tender las lecturas. Es una locura que la 
Biblia no se haya leído en familia, o in-
dividualmente, nunca, mientras que la 
gente que se dice católica lee todo tipo de 
lecturas de ínfima calidad.

Entonces, constatamos que hay una 
gran falta de formación bíblica. Al 
menos en España. 
—Así es: en Harvard, cuando estudié Bi-
blia en el año 2017, era la abuela de la cla-
se. Me quedé horrorizada al ver que to-
dos los alumnos (protestantes todos, yo 
era la única católica) conocían la Biblia 
casi de memoria y yo no era capaz de 
memorizar ningún versículo. Vergonzo-
so. Nos han adelantado en eso: los pro-
testantes se la leen, la conocen, la saben. 
Y, ¿qué ha hecho el católico? No leerla, 
como un auténtico zoquete, no enterar-
se de su impresionante contenido, de sus 

sublimes enseñanzas. Una pena que de-
bemos reparar.

Para hacer este primer tomo, y los 
que vendrán, habrá tenido que anali-
zar la Palabra desde todas sus aristas. 
¿Algo que haya sorprendido especial-
mente, inesperado o revelador? 
—Todo me ha sorprendido. Además de 
ser un libro sobrenatural que refleja el 
amor infinito de Dios por cada uno de 
nosotros, la Biblia es sorprendente a to-
dos los niveles: históricos, de sapiencia, 
de ética y moral, del perdón, de la crea-
ción… infinita riqueza a todos los niveles.

¿Cada vez que la leemos de nuevo en-
contramos una enseñanza distinta? 
—Así es. Ahí está todo lo que el hombre 
debe saber. Dios actúa cuando leemos 
esos versículos con el corazón.

¿Un católico de a pie necesita ayuda 
para comprender la profundidad de 
la Escritura y por eso se animó a ana-
lizarla para el común de los mortales, 
es decir, los que somos unos zoquetes?
—Sí, yo lo era y lo sigo siendo. Comprendí 
que debía aportar un granito de arena 
para que el de a pie dejara de serlo. Yo 
intento avanzar cada día. 

Pero esta lectura no sustituye, supon-
go. Es incentivo. 
—¡Por supuesto que no sustituye! Nada 
ni nadie sustituye la Palabra sagrada 
de Dios. Solo he intentado despertar la 
curiosidad para arrancar a leerla, para 
desempolvar la Biblia que tenemos llena 
de telarañas en el desván o para com-
prarnos una nueva, que ya es hora, y 
leerla de una bendita vez.

Hablemos de Teología. ¿Debería dar 
el salto del mundo académico y acer-
car la formación a los fieles de manera 
más divulgativa y así hacer más com-
prensible para todos la Palabra?
—Yo creo que sí. Pretendo ser el aperiti-
vo inicial, pero lo que realmente deseo 
es que la gente después de leer este libro 
corra hacia la Palabra de Dios. 

Utiliza también el humor para pre-
sentarnos la Palabra. ¿Se puede abor-
dar de forma amena la Escritura? 
—Por supuesto. Estoy harta de teólogos 
aburridos —todos mis amigos y conoci-
dos lo están—. Necesitamos entender y 
amar a Dios, pero deben esforzarse un 
poquito por hacer más ameno el cami-
no. Los de a pie no somos teólogos, solo 
somos gente con hambre de Dios. b

María Vallejo-Nágera

«Nos distraemos 
en Misa al no 
entender las 
lecturas»

Conversa tras un viaje en 1999 a Med-
jugorje, esta escritora propone en su Bi-
blia para zoquetes (Editorial Palabra) un 
acercamiento desde el humor y la senci-
llez al Antiguo Testamento. Sorprendida 
de que los católicos no conozcamos en 
profundidad los textos sagrados, pro-
pone que los teólogos hagan «un poqui-
to más ameno el camino» para que los 
«de a pie» entendamos a Dios.

ANA CEMBORAIN

LO QUE QUEDA 
EN EL TINTERO

CRISTINA 
SÁNCHEZ
AGUILAR
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